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Юбилей города:  
часть вторая 

С 9 по 11 сентября в Иркутске пройдет осенний 
этап праздничных мероприятий

События недели

Набережная Ангары, ра-
зорванная промышленной 
зоной, сомкнется вновь. На 
месте бывшей ТЭЦ вырас-
тет современный квартал, 
в центре которого будет кон-
цертный зал симфонической 
музыки. Инициатором его 
возведения выступил на-
родный артист России Денис 
Мацуев. Сейчас объявлен 
открытый Всероссийский 
конкурс с международным 
участием на лучшую архи-
т ек т у рно -г ра дос т рои т е ль -
ную концепцию «Квартал 
XXI века». 

— Идея создания в городе концерт-
ного зала витает давно. В частности, 
в проекте детальной планировки 80-х 
годов он уже предусматривался, — 
рассказал главный архитектор города 
Сергей Александров. — Было выдви-
нуто с десяток различных вариантов 
по его размещению, но в итоге выбран 
наилучший — Цесовская набережная. 
Ведь такого рода объекты должны на-
ходиться именно в центре города. Дело 
уже сдвинулось с мертвой точки — 
объявлен международный конкурс на 
проект будущего квартала. 

Так называемый «Квартал XXI 
века» займет территорию площадью 
6,8 га, ограниченную с разных сторон 
улицами Ленина, Сурикова, Чудотвор-
ской и берегом Ангары. По условиям 
конкурса здесь появятся жилые зда-
ния, деловые офисы, пространство для 

отдыха и развлечений, а ядром и ви-
зитной карточкой района станет кон-
цертный зал симфонической музыки. 
Он будет рассчитан на 1200 мест и мо-
жет вырасти в высоту на 35 метров.

— Для меня эта набережная — осо-
бенное, родное место. Я вырос на Ле-
нина, 4, там находится моя квартира, 
неподалеку я играл в футбол и гулял 
с друзьями, до сих пор там царит ат-
мосфера моего детства, — признал-
ся Денис Мацуев. — Иркутску нужен 
большой концертный зал. В этом году 
на фестиваль «Звезды на Байкале» 
люди начали занимать очередь в кассу 

еще ночью. Это говорит о том, что ир-
кутяне приучены ходить на концерты 
классической музыки. У нас уникаль-
ная публика. 

Выбранный сегмент набережной на-
кладывает определенные обязательства 
на проектировщиков. Следует учиты-
вать и сейсмическую активность, и грун-
товые воды, и малоэтажную застройку, 
и то, что эта предмостная территория 
формирует силуэт набережной.

— Для Иркутска проведение такого 
конкурса имеет большое значение. Го-
рожане много лет ждут преображения 
этой части города, которая незаслу-

женно выпала из жизни областного 
центра, — отметил мэр Иркутска Дми-
трий Бердников. — Это сакральное 
место: рядом расположены Спасская 
церковь, собор Богоявления, католи-
ческий костел, мемориал «Вечный 
огонь». Проект развития этой террито-
рии должен органично вписаться в су-
ществующий историко-культурный 
ландшафт, соответствовать архитек-
турному стилю Иркутска, подчеркнуть 
уникальность города. 

Участие в конкурсе открытое 
и бесплатное, а его призовой 
фонд составляет 3 миллиона 
рублей. На данный момент 

более 50 архитекторов 
уже подали заявки. Прием 

конкурсных работ продлится 
до 26 сентября, а итоги 

подведут в начале ноября. 

— Это беспрецедентный конкурс, 
потому что он открытый, прозрач-
ный, честный. Мы сможем увидеть 
разные подходы лучших архитекторов 
к этой сложной и перспективной пло-
щадке, — считает Елена Григорьева, 
вице-президент Союза архитекторов 
России по Восточной Сибири. — В ито-
ге воссоединится набережная от буль-
вара Гагарина до устья Ушаковки и 
закольцуется система общественных 
пространств. Квартал, который долгие 
годы питал город электроэнергией, 
вскоре будет питать Иркутск энергией 
творчества. 

Яна Шутова 
Фото Вячеслава Степанова

Концерт Иосифа Кобзона, парад сту-
дентов, исторический спектакль с уча-
стием рокеров и рэперов — эти сюр-
призы не вошли в летнюю программу 
355-летия Иркутска. Какие культур-
ные, спортивные, музыкальные собы-
тия ждут иркутян в эти выходные —  
узнала наш корреспондент. 

Праздничные осенние дни откроются высту-
плением народного артиста СССР Иосифа Кобзона 
с Иркутским городским театром народной драмы. 
Концерт «Песня не расстанется с тобой» состоится 
в пятницу вечером под открытым небом, на пло-
щади Графа Сперанского. 

— Планируется небольшой, но насыщенный 
концерт. Прозвучат песни Великой Отечественной 
войны и времен советских строек, а также патри-
отические композиции нашего века, — рассказал 
начальник управления культуры администрации 
Иркутска Виталий Барышников. 

В субботу артисты Театра народной драмы 
вновь выйдут на эту же сцену с необычным му-
зыкальным представлением «Иркутский острог». 
В историческую ткань повествования режиссер су-
мел вплести современную нить, привлек молодых 
артистов, в том числе популярных музыкантов. 

— Присутствие в коллективе молодых людей 
дало новый взгляд на идею спектакля. Здесь исто-
рия строительства острога комментируется язы-
ком современной молодежи. Эпический пролог 
сыграет иркутская рок-группа «Экстраверты», 
столкновение Якова Похабова и его антагониста 
интерпретируют рэперы и байкеры, — пояснил 
руководитель Театра народной драмы, депутат 
городской думы Михаил Корнев. — Всего в поста-
новке задействовано более 300 артистов, танцоров, 
музыкантов. Театральное представление начнется 
в 17 часов 10 сентября на площади Графа Сперан-
ского. 

На субботу запланировано еще одно знаковое 
событие — общероссийская акция «Парад россий-
ского студенчества». Иркутская молодежь впервые 
присоединится к массовому шествию, охватываю-
щему уже 35 городов России. 

— Мы хотим подчеркнуть статус Иркутска как 
студенческого города, сплотить студентов иркутских 
вузов и сузов, несмотря на неурядицы и модерниза-
ционные процессы последнего времени, — заявил 
один из организаторов «Парада российского студен-
чества» в Иркутске Александр Манзула. — Согласие 
на участие уже дали 12 образовательных учрежде-
ний, ожидается более 2 тысяч человек. Построение 
колонн начнется в полдень у памятника Алексан-
дру III, после чего студенты прошествуют к площади 
у дворца спорта «Труд». Кульминацией акции станет 
принятие клятвы российского студента. 

Практически вся праздничная программа рас-
считана на открытые площадки: скверы, стадио-
ны, «ракушку» на острове Юность. Единственное 
исключение составляет фотовыставка Костаса Аси-
миса «Наш Афон», которая откроется 11 сентября 
в стенах Музея истории Иркутска им. А. М. Сиби-
рякова. Эта экспозиция посвящена круглой дате — 
тысячелетию пребывания русских монахов на Свя-
той горе в Греции. 

— Выставка включает в себя более 180 фотогра-
фий. Часть из них относятся еще к XIX веку: когда 
Костас Асимис попал на Афон в 80-е годы, то об-
наружил там старинную запущенную фотолабора-
торию. Более пяти тысяч фотографий, изображаю-
щих зарисовки жизни афонских монахов, он сумел 
восстановить, и некоторые привезет с собой в Ир-
кутск, — пояснил Виталий Барышников. — Вторая 
часть выставки — это снимки, сделанные самим 
Асимисом за последние десятилетия. 

Увидеть уникальные кадры иркутяне смогут 
бесплатно в Музее истории Иркутска с 11 сентября 
до 10 октября. 

Яна Шутова

ПРОГРАММА ОСЕННИХ МЕРОПРИЯТИЙ, 
ПОСВЯЩЕННЫХ 355-ЛЕТИЮ ИРКУТСКА
Время Мероприятие Место проведения
9 сентября
11:00 Выставка-ярмарка «Иркутский 

урожай»
Площадь у ТЦ 
«Европарк» (ул. Розы 
Люксембург, 215в)

19:00 «Песня не расстанется с тобой». 
Праздничный концерт с 
участием Иосифа Кобзона и 
Иркутского городского театра 
народной драмы

Площадь Графа 
Сперанского 
(ул. Ленина, 1)

10 сентября
10:00 Фестиваль творчества 

«Иркутский Арбат»
Сквер имени Кирова

11:00 День рождения микрорайона 
Синюшина Гора

Стадион «Рекорд», 
спортивные 
площадки (бульвар 
Рябикова, 2б)

12:00

14:00

Общероссийская акция «Парад 
российского студента». 

Торжественное посвящение 
в студенты, концерт

Бульвар Гагарина, 
памятник 
Александру III.
Площадь у дворца 
спорта «Труд»

14:00 День рождения микрорайона 
Университетского

Новый сквер (мкр. 
Университетский, 
16а)

14:00 Городская площадь талантов Сквер имени Кирова
14:00 Фестиваль Книги и Чтения Площадь им. 

50-летия СССР
17:00 Концерт авторской песни 

«Я хожу по краскам листопада…»
Эстрада острова 
Юность

17:00 «Иркутский острог». 
Театрализованное 
музыкальное представление 
Иркутского городского театра 
народной драмы 

Площадь Графа 
Сперанского 
(ул. Ленина, 1)

11 сентября
10:00 «Наш Афон». Фотовыставка 

Костаса Асимиса  
(продлится до 10 октября)

Музей истории 
города Иркутска 
им. А.М. Сибирякова 
(ул. Франк-
Каменецкого, 16а)

12:00 «Ярмарка единоборств». 
IV Фестиваль байкальского 
союза боевых искусств

Площадь у дворца 
спорта «Труд»

17:00 «Автограф». Сольный концерт 
автора и исполнителя Дмитрия 
Барышникова

Эстрада острова 
Юность

Квартал XXI века 
Концертный зал с прилегающей инфраструктурой  

построят на берегу Ангары

В ближайшие 5-10 лет эта территория может измениться до неузнаваемости
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События недели

Сентябрь в этом году мо-
жет поспорить с августом за 
звание самого дождливого 
месяца. С конца прошлой не-
дели в Иркутске не утихает 
моросящий дождь, времена-
ми перерастающий в ливень. 
Метеорологи уже зафикси-
ровали превышение месяч-
ной нормы осадков, в не-
которых районах началось 
подтопление грунтовыми во-
дами. В связи с этим 5 сентя-
бря на заседании городской 
комиссии по чрезвычайным 
ситуациям в Иркутске был 
введен режим повышенной 
готовности. 

— За период со 2 сентября по 5 сен-
тября выпало 73 миллиметра осадков, 
что составляет 146 % от месячной нор-
мы, — сообщила начальник отдела ме-
теопрогнозов Иркутского УГМС Юлия 
Янькова. 

Подтопление грунтовыми водами 
уже зафиксировано в садоводствах 
«Родник», «Просвещение», «Восток», 
а также в районе улиц Фабричная и 
Скушникова. Сейчас на местах дежурят 
экипажи аварийно-спасательной служ-
бы города. На базе школы № 66 раз-
вернут пункт временного размещения.

По словам директора МКУ «Без-
опасный город» Виталия Гаврикова, 
на данный момент угрозы разлива 
рек нет. Тем не менее аварийно-спаса-
тельная служба непрерывно патрули-
рует места потенциального подтопле-
ния, в том числе район Плишкинского 
тракта, предместье Рабочее, поселок 
Кирова.

Для того чтобы 
проверить готовность 
структур к возможной 

чрезвычайной ситуации, 
в администрации города 

провели командно-штабные 
учения с развертыванием 

оперативного штаба на берегу 
реки Ушаковки. 

— Во время учений мы проанализи-
ровали совместную работу спасательных 
служб в ходе ликвидаций последствий 
паводка в августе этого года, — пояс-
нил начальник службы ГО и ЧС МКУ 
«Безопасный город» Александр Трой-
нин. — Цель учений — до автоматизма 
отработать алгоритм действий при на-
ступлении чрезвычайной ситуации.

По прогнозам специалистов гидро-
метцентра, дождь прекратится к 6 сен-
тября. До 11 сентября осадков больше 
не предсказывают.

Яна Шутова

Борьба с черными лесо-
рубами, предупреждение 
лесных пожаров, восстанов-
ление зеленого каркаса обла-
сти — все эти злободневные 
вопросы подняли на Всерос-
сийском форуме «Единой 
России» «Живой лес», кото-
рый состоялся в Иркутске. 
Наш город был выбран для 
проведения форума неслу-
чайно — именно здесь все 
проблемы лесного хозяй-
ства обострены до предела. 
Предложения, совместно вы-
работанные на форуме, уже 
в этом месяце будут переда-
ны президенту России. 

Сегодня более половины всех не-
законных рубок в стране приходится 
на Иркутскую область. По сравнению 
с 2015 годом их число возросло на 
20 %. В первом полугодии 2016 года 
в регионе зафиксировано 8 тысяч фак-
тов незаконной рубки с общим объе-
мом 845 тысяч кубометров и ущербом, 
превышающим 6 млрд рублей. 

Чтобы остановить пугающую тен-
денцию, в 2017 году на территории 
Иркутской области решено внедрить 
пилотный проект по маркировке всей 
заготавливаемой древесины. 

— Иркутская область выбрана для 
реализации пилотного проекта по-
тому, что она является безусловным 
лидером среди субъектов РФ по объ-
ему нелегальной лесозаготовки. Мы 
запустим инструмент, который позво-
лит снизить объем незаконного обо-
рота древесины. Для этого в рамках 
проекта по маркировке леса и лесома-
териалов мы намерены организовать 
верификацию (подтверждение закон-
ности) всей заготавливаемой на терри-
тории Иркутской области древесины, 
контролировать не только заготовку, 
но и дальнейшую реализацию леса и 
продукции из него. Технологии не сто-
ят на месте — появились возможности 

чипирования древесины, не только 
круглой, но и пиловочника, — про-
комментировал ситуацию заместитель 
министра природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации — руко-
водитель Федерального агентства лес-
ного хозяйства Иван Валентик. 

Другим эффективным антикорруп-
ционным инструментом станет прин-
цип открытой информации и обще-
ственного контроля. С 1 октября 2016 
года вступает в силу закон, устанавли-
вающий предварительный контроль за 
проведением санитарных рубок.

— Не секрет, что сейчас, прикрыва-
ясь необходимостью ликвидировать 
больные насаждения, некоторые дель-
цы вырубают здоровый лес. Когда эта 
информация станет доступна, гражда-
не смогут проверить обоснованность 
вырубок на тех или иных территори-
ях. Каждый уполномоченный орган 
исполнительной власти субъекта РФ 

будет обязан разместить информа-
цию о назначенных санитарно-оздо-
ровительных мероприятиях. Любые 
жалобы, которые при этом поступят 
от населения, этот орган обязан будет 
рассмотреть, — рассказал руководи-
тель Федерального агентства лесного 
хозяйства.

Также он подчеркнул, что 
публичность и открытость 

информации должна касаться 
вопросов борьбы с лесными 

пожарами. Для Иркутской 
области это особенно 

актуально. С начала нынешнего 
пожароопасного сезона 

в регионе было зафиксировано 
936 возгораний. 

— Основная претензия к регионам — 
недостаточность проведения профилак-
тических мероприятий. Наиболее важна 

именно подготовка к пожароопасному 
сезону, — отметил Иван Валентик. 

Участники форума заявили о не-
обходимости создания единой струк-
туры лесоохраны на уровне региона, 
с вовлечением добровольных дружин, 
которые сейчас не имеют права рабо-
тать в лесу. А между тем прошлым ле-
том добровольцы Приангарья создали 
«Отряд 15.08.» и внесли немаловаж-
ный вклад в тушение пожаров. 

— Важно перенимать опыт передовых 
добровольных пожарных формирова-
ний, таких как «Отряд 15.08», и вовле-
кать в эту деятельность охотобщества и 
прочие организации, — подчеркнул Ни-
колай Николаев, руководитель Центра 
ОНФ по независимому мониторингу ис-
полнения указов президента РФ «Народ-
ная экспертиза», глава федеральной мо-
ниторинговой группы партии «Единая 
Россия» по контролю за исполнением 
закона о лесопользовании «Живой лес».

В результате обсуждения монито-
ринговая группа выдвинула ряд пред-
ложений. В частности, усиление право-
вого статуса государственных лесных 
инспекторов, разработка региональ-
ной программы поддержки биоэнерге-
тики и предприятий лесопереработки 
полного цикла, увеличение финанси-
рования федеральной авиалесоохраны 
и выделение Иркутской области двух 
вертолетов Ми-8 для тушения пожа-
ров в труднодоступной местности.

Подготовила Яна Шутова

На охране зеленого наследия 
На Всероссийском форуме обсудили вопросы охраны леса

Сезон затяжных дождей
В городе введен режим повышенной готовности  

в связи с длительными осадками

        СПРАВКА
Сообщить о незаконной вырубке 

леса теперь можно через мессен-
джеры Viber, Telegram и WhatsApp. 

На номер +7(968)77-50-700 каж-
дый может отправить текстовое со-
общение о незаконных вырубках и 
лесных пожарах, вопросах лесовос-
становления, а также выслать необ-
ходимые подтверждающие фотогра-
фии и материалы.

В августе в Иркутске выпала рекордная сумма осадков — 221 мм вместо 
положенных 91 мм. В сентябре средняя отметка тоже уже превышена: за 
первую неделю выпало 81 мм осадков, то есть 156% месячной нормы

Незаконные вырубки и лесные пожары — вот главные враги природы, 
от которых мы обязаны защитить зеленый каркас области
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Выборы — 2016

Сергей Викторович посвятил 
всю свою жизнь строительству, 
его стаж в строительной отрасли 
превышает 35 лет, а за плечами 
работа на главных стройках Ир-
кутска. Он родился в Иркутске, 
здесь учился и стал уважаемым 
человеком.

Школой жизни для Сергея Ефременко 
стал прославленный трест «Иркутскпром-
строй». Кузница кадров, лаборатория но-
вых технологий — так, вполне заслужено, 
называли этот коллектив. Поступив в трест 
мастером участка, молодой специалист сра-
зу окунулся в напряженные рабочие будни. 
Через три года возглавил участок СМУ-2, а 
впоследствии был назначен начальником 
СМУ «ТЭЦстрой».

Объекты, которые строил Сергей Ефре-
менко, имели большое значение для разви-
тия Иркутска и жизни  людей: Ново-Иркут-
ская ТЭЦ, пивоваренный завод, завод имени 
Куйбышева. Его направляли туда, где нужно 
было работать и добиваться результата.

Постепенно сформировались черты ха-
рактера — целеустремлённость, требова-
тельность к себе и другим, ответственность. 
За годы работы Сергей Ефременко не под-
вёл ни одного человека. Он считает, что до-
верие — это строительный материал, только 
более крепкий, чем бетон. 

Приобретая опыт практической рабо-
ты, Сергей Ефременко понял, что привыч-
ные рамки сдерживают инициативу и при-
шла пора самостоятельно заявить о себе на 
рынке строительной индустрии. У него за 
спиной большая работа по строительству 
Дворца бракосочетания, реконструкции Ир-
кутского драматического театра, здания фе-
дерального казначейства. В 2002 году вме-
сте с коллегами Сергей Ефременко создал 
новое предприятие — ООО «Связьграждан-

строй»  и стал его генеральным директором. 
За годы работы по строительству жилья его 
компания всегда в полном объёме и на высо-
ком уровне выполняла свои обязательства.

За большие заслуги Сергею Ефременко 
присвоено звание «Заслуженный строитель 
Российской Федерации», он награждён ор-
деном «Строительная слава», многочислен-
ными грамотами и благодарностями. 

В 2009 году жители предместья Рабочее 
доверили Сергею Ефременко представлять 
их интересы в Иркутской городской Думе. В 
городском парламенте он трудился в долж-
ности заместителя председателя комиссии 
по градостроительству,  архитектуре и ди-
зайну, работа которой не раз ставилась в 
пример другим депутатам.

Основу программы выборов 2016 года 
кандидата Ефременко составляют наказы 
избирателей, отражающие насущные про-
блемы людей. Самое пристальное внимание 
Сергей Викторович намерен уделить работе 
по контролю над действиями власти по вы-
полнению планов социального и экономи-
ческого развития предместья Рабочее.

В Рабочем много активных граждан, лю-
дей, искренне болеющих за судьбу пред-
местья, в чем он убедился, встречаясь с 
жителями предместья, руководителями 
производственных коллективов. Уверен, что 
их энтузиазм и настойчивость не иссякли, 
они готовы к совместной работе.

Только общими усилиями можно добиться 
хорошего результата. Именно поэтому мы на-
деемся на Вашу поддержку Ефременко Сергея 
на выборах депутатов Думы г. Иркутска. 

Вместе мы сможем добиться главного — 
превратить предместье Рабочее в комфорт-
ный район города, отвечающий  самым со-
временным требованиям. 

Приходите на избирательные  
участки 18 сентября и проголосуйте  
за Сергея Ефременко.

Сергей Ефременко — кандидат 
в депутаты г. Иркутска по 22 округу

Материал размещен на бесплатной основе в соответствии с протоколом жеребьевки от 18.08.2016 г. по распределению между кандидатами в депутаты Городской думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

УВАЖАЕМЫЕ ИЗБИРАТЕЛИ!
Приглашаем вас 18 сентября 2016 года принять участие в голосовании на 

выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва, дополнительных выборах депутата Законодатель-
ного Собрания Иркутской области второго созыва по одномандатному изби-
рательному округу № 2 и дополнительных выборах депутата думы Иркутска 
шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22.

Голосование проводится с 8:00 до 20:00  
18 сентября 2016 года.

Если в день голосования по состоянию здоровья или по другим уважитель-
ным причинам вы не сможете прибыть в помещение для голосования, вы впра-
ве проголосовать вне помещения для голосования на основании письменного 
заявления или устного обращения, поданного в участковую избирательную ко-
миссию не позднее 14:00 18 сентября 2016 года.

Напоминаем, что избирательный бюллетень выдается по предъявлении па-
спорта или документа, заменяющего паспорт гражданина.

Идем голосовать!
В день выборов будут организованы дополнительные маршруты

18 сентября, в день проведения выборов депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-
ции, дополнительных выборов депутата Законодательного Со-
брания Иркутской области второго созыва по одномандатному 
избирательному округу № 2 и дополнительных выборов депу-
тата думы города Иркутска шестого созыва по одномандатно-
му избирательному округу № 22 для удобства избирателей бу-
дут организованы дополнительные автобусные маршруты.

Октябрьский округ
Маршрут «ул. Урожайная — ул. Дорожная». Движение автобуса будет осущест-

вляться от остановки «Копай» (ул. Урожайная, 10, около магазина «Продукты») по 
улицам Урожайная, Дорожная до конечной остановки автобусного маршрута № 98 
(ул. Дорожная, 51). На Дорожной предусмотрены остановки «Педагогический кол-
ледж» (Дорожная, 4), «Школа № 20» (Дорожная, 31). Время работы на маршруте с 
8:00 до 20:00, обед с 11:00 до 12:00 и с 16:00 до 17:00.

Свердловский округ
Маршрут «мкр. Ершовский — ул. Багратиона». Движение автобуса будет осу-

ществляться от остановки «Институт времени», расположенной напротив мкр. Ер-
шовский, по улицам Якоби, Аносова, Багратиона до остановки «Магазин «Лучик». 
Время работы на маршруте с 8:00 до 20:00, обед с 11:00 до 12:00 и с 16:00 до 17:00.

Правобережный округ
 Маршрут «мкр. Славный — ул. Ленская». Движение автобуса будет осущест-

вляться из мкр. Славный по Плишкинскому тракту, улицам Карпинская, Ленская. 
Остановка «Технический колледж» будет организована на ул. Ленской у дома 
№ 153а.

Время работы с 10:00 до 17:00, отправление из мкр. Славный — 10:00, 12:00, 
14:00, 16:00; отправление от остановки «Технический колледж» (ул. Ленская) — 
10:30, 12:30, 14:30, 16:30.

Ленинский округ 
Движение муниципального автобуса по маршруту № 62 «Ново-Ленино — пос. 

Вересовка» будет осуществляться по воскресному расписанию. Время работы на 
маршруте установлено с 6:45 до 19:33, обед — с 10:30 до 12:07 и с 14:30 до 15:25.

Напомним: уточнить сведения о себе в списках избирателей и получить откре-
пительное удостоверение с 7 по 17 сентября 2016 года можно в участковой избира-
тельной комиссии по месту жительства.
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Город и горожане

Со дня на день в иркутских 
квартирах ворчливо зашу-
мят батареи, дома напол-
нятся приятным теплом и 
уютом. Старт отопительного 
сезона намечен на середину 
сентября. Чтобы запуск си-
стем в детских садах, шко-
лах и больницах прошел без-
болезненно и безаварийно, 
МУП «ТеплоЭнергоСервис 
города Иркутска» еще вес-
ной начал подготовительные 
работы. За какие социаль-
ные объекты отвечает МУП 
«ТЭСИ», как проверяют те-
пловые узлы, от чего зависит 
начало отопительного сезо-
на — читайте в материале га-
зеты «Иркутск». 

От счетчиков 
до тепловых узлов

Первоначально работники МУП  
«ТеплоЭнергоСервис города Иркут-
ска», основанного в 2003 году, зани-
мались установкой, обслуживанием 
и ремонтом приборов учета тепловой 
энергии. В 2009 году к ним присоеди-
нили муниципальное унитарное ава-
рийно-техническое предприятие, и 
основным видом деятельности стало 
аварийно-диспетчерское обслужива-
ние объектов муниципального имуще-
ства. Затем была проведена большая 
работа по энергообследованию всех му-
ниципальных учреждений и предпри-
ятий с составлением энергопаспортов и 
их регистрацией в Министерстве энер-
гетики РФ. 

Уже в 2011 году к обязанностям 
предприятия прибавилось техни-
ческое обслуживание детских до-

школьных учреждений. Сегодня на 
содержании и обслуживании Тепло-
ЭнергоСервиса находятся инженерные 
и электрические сети 131 детского са-
дика, что составляет 294 тысячи ква-
дратных метров.

Кроме того, ТЭСИ отвечает за ава-
рийно-диспетчерское обслуживание 
226 образовательных учреждений и 23 
объектов здравоохранения Иркутска. 
На балансе предприятия состоит ко-
тельная, обеспечивающая теплом жи-
лые дома в поселке Искра. 

Готовь сани летом 
На отчете у мэра председатель коми-

тета по социальной политике и культу-
ре Татьяна Эдельман сообщила, что на 
31 августа готовность к отопительному 
сезону в муниципальных учреждени-
ях образования составляет 100 %. И 
это, по существу, заслуга работников 
Тепло ЭнергоСервиса, которые прило-
жили немало усилий, чтобы социаль-
ные объекты уверенно и спокойно по-
дошли к началу отопительного сезона.

Подготовка к нему началась задолго 
до первых холодов — еще весной, до 
отключения системы отопления. 

— Обследовать тепловые пункты и 
составлять дефектные ведомости на 
ремонт мы начинаем уже в апреле. 
Проводим опрессовку, выявляем не-
исправности, а после проводим ре-
монт, — поясняет руководитель пред-
приятия Александр Воронин. — В этом 
году основные работы по подготовке к 
отопительному сезону были заверше-
ны уже к середине июля. 

Тепловые пункты детских садов, 
школ и больниц специалисты ТЭСИ 
обходят и осматривают регулярно, во-
время устраняя мелкие недочеты. 

— Планово-предупредительные ра-
боты — это непрерывное оздоровление 

коммуникаций. Если этого нет, воз-
растает вероятность аварий, — подчер-
кивает инженер-теплотехник ТЭСИ 
Павел Коваль. — Если своевременно 
не заметить микротрещину, то при 
подаче тепла и нагревании трубы она 
расширяется до настоящей трещины, 
что может привести к прорыву трубо-
провода.

Дату запуска систем отопления 
определяют погодные условия. Когда 
в течение пяти дней среднесуточная 
температура наружного воздуха со-
ставляет менее +8 градусов, дают старт 
отопительному сезону. 

Согреть «Авиатор» 
Окончив с подготовкой социаль-

ных объектов к отопительному се-
зону, ТеплоЭнергоСервис взялся за 
более сложный объект — спортком-
плекс «Авиатор». С первого сентября 
здесь начали работать спортивные 
секции по волейболу, баскетболу, 
карате, хапкидо, вольной борьбе, 
самбо. 

Это здание 1969 года постройки 
было передано в городскую муни-
ципальную собственность в начале 
июня 2016 года. Нетрудно догадать-
ся, что состояние его коммуникаций 
оставляло желать лучшего: старые 

сети с ручным управлением, ветхие 
трубопроводы. 

— Такое состояние сетей — редкий 
случай. Мы сюда две недели не могли 
даже зайти, все было затоплено. Воды 
по колено, смотрите: даже отметка 
на стене осталась, — демонстрирует 
следы потопа Владимир Цибульских, 
сварщик ТеплоЭнергоСервиса. — Мы 
откачали всю воду и приступили к ре-
монту оборудования. Теперь эту зиму 
теплоузел точно переживет.

Изношенность сетей, по мнению 
директора МУП «ТЭСИ» Александра 
Воронина, — это одна из двух главных 
проблем тепловой отрасли Иркутска. 
Вторая — недостаток мощностей. 

— У нас в Иркутске всего один круп-
ный теплоисточник — это Ново-Иркут-
ская ТЭЦ. К счастью, сейчас заговори-
ли о возможности протянуть тепловую 
магистраль от ТЭЦ-10, что располо-
жена под Ангарском. Эта сеть дошла 
бы до Ленинского района, высвобо-
див мощности котельной Иркутска-II, 
которые так необходимы для сборки 
МС-21, — рассуждает Александр Воро-
нин. — В перспективе такая тепловая 
магистраль может стать основой для 
создания городской агломерации Ир-
кутск — Шелехов — Ангарск.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

С теплом и заботой о городе
Как готовятся к отопительному сезону  

социальные учреждения Иркутска

       СПРАВКА
Помимо технического обслуживания муниципальных объектов, Тепло-

ЭнергоСервис города Иркутска оказывает коммерческие услуги, в частности:
 9 приемка, установка и обслуживание приборов учета тепловой энергии;
 9 энергоаудит (с составлением энергетического паспорта);
 9 поиск утечки тепла с помощью тепловизора;
 9 аварийно-техническое обслуживание инженерных систем зданий;
 9 монтаж инженерных систем отопления, горячего и холодного водоснабже-
ния, канализации;

 9 монтаж и эксплуатация индивидуальных и автоматизированных тепловых 
пунктов;

 9 дистанционный технологический мониторинг узлов учета тепловой энергии 
и коммерческий учет;

 9 услуги автоцистерны по откачке и вывозу жидких бытовых отходов;
 9 промывка, регулировка и профилактическая прочистка систем, сетей ото-
пления;

 9 устройство гидроизоляции ввода в здания;
 9 работы по осуществлению строительного контроля.
Адрес МУП «ТЭСИ»: ул. Богдана Хмельницкого, 2Б
Контактный телефон: 48-62-30
Телефон аварийно-диспетчерской службы: 33-58-89 (круглосуточно)
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Тепловые узлы дошкольных учреждений работники ТеплоЭнергоСервиса 
привели в боевую готовность уже к середине июля

Коммуникации спорткомплекса «Авиатор» достались городу в изношенном 
состоянии, но сотрудники ТЭСИ сумели привести их в порядок



№
 3

3 
t

 8
 с

ен
тя

бр
я,

  2
01

6 
 И

РК
У

ТС
К

6

ir
ku

ts
ki

nf
or

m
.r

u
Выборы — 2016

Материал размещен на бесплатной основе в соответствии с протоколом жеребьевки от 18.08.2016 г. по распределению между кандидатами в депутаты Городской думы города Иркутска шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 22

18 сентября 2016 года в единый день голосования жите-
лям 22 округа г. Иркутска предстоит выбрать депутата го-
родской Думы. И в связи с этим, я хочу обратиться к своим 
избирателям с просьбой поддержать мою кандидатуру на 
выборах, отдать свой голос за кандидата от партии «КПРФ». 

На мой взгляд, депутат это, в первую очередь, доверенное лицо населения, 
которое будет защищать его права, представлять его законные интересы и ре-
шать его проблемы. И ключевое слово здесь – доверие. Работая адвокатом, 
каждый день отстаивая интересы граждан, я не понаслышке знаю, что без до-
верия невозможно построить эффективной работы. Поэтому для меня как кан-
дидата так важен отклик населения, обратная связь с избирателями.  

Адвокатская практика научила меня не бояться браться за решение нераз-
решимых на первый взгляд проблем, помогать людям, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию, помогла приобрести необходимые знания и опыт. А за-
щита прав и законных интересов граждан -  основа моей деятельности.

В период предвыборной кампании мы уже провели серьезную совместную 
работу, в ходе которой на основании собранных наказов избирателей кандида-
ту в депутаты мной были выявлены и проанализированы основные проблемы 
территории 22 округа города Иркутска. А по решению конкретных проблем из-
бирателей, обратившихся за помощью, уже ведется работа и есть положитель-
ные результаты. В свою очередь, наказы избирателей были положены в основу 
моей программы кандидата в депутаты.  

Безусловно, одним из ключевых по-прежнему является жилищный вопрос. 
Он включает в себя в том числе проблему обеспечения жильем детей-сирот и 
малоимущих граждан, проблему переселения из ветхого жилья, проблему об-
устройства жилых домов пандусами, проблему обустройства придомовых тер-
риторий, а также насущным остается и вопрос по капитальному ремонту.  

После ознакомления с территорией округа, не могу не отметить, что и каче-
ство дорог оставляет желать лучшего. 

Эти и другие немаловажные проблемы свидетельствуют о том, что 22 округ 
как никогда нуждается в помощи и поддержке со стороны местной власти.  

Поэтому надеюсь на дальнейшее плодотворное сотрудничество, и конечно 
хочу поблагодарить своих избирателей за оказанное доверие и поддержку, за 
неравнодушие к проблемам и судьбе родного округа.  

Алёна Матюха: «Защищать интересы 
граждан — моя профессия»

3 сентября в программе «Мобильный 
репортер» на канале «Россия-24» были 
показаны кадры, снятые на Академи-
ческом мосту Иркутска. Автомобилист 
снял на камеру мобильного телефона 
мальчика, высунувшегося на полном 
ходу из люка машины. «Очередное ви-
део, демонстрирующее, какими беспеч-
ными иногда бывают взрослые. Кто на-
ходился за рулем, нашему мобильному 
репортеру разглядеть не удалось, но 
он уверен, что таким образом ребенка 
перевозить опасно», — прокомментиро-
вал кадры ведущий. Что грозит тем, кто 
подверг ребенка такому риску, и в чем, 
предположительно, причины экстрима 
по-иркутски? 

Как нам пояснили в отделе по пропаганде без-
опасности дорожного движения управления ГИБДД 
по Иркутской области, запись этого случая сейчас 
изучается, определяются время, дата и место — эти 
данные необходимы для того, чтобы установить сам 
факт совершения административного нарушения. 

— Проверка осложняется тем, что запись сделана 
не на видеорегистратор, а на телефон, — объясняет 
инспектор по пропаганде безопасности дорожного 
движения управления ГИБДД по Иркутской области 
Иван Малахов. — Нельзя сразу установить дату про-
изошедшего, к тому же качество видео не очень хоро-
шее — номера автомобиля не видно. Чтобы привлечь 
виновных к ответственности, нужно собрать все дан-
ные, сейчас наши специалисты работают над этим. 

Когда родителей (или попутчиков) ребенка най-
дут, им грозит штраф. Но только в случае, если маль-
чику, засветившемуся на видео, окажется меньше 12 
лет. Такая экстремальная поездка квалифицируется 
как нарушение требований к перевозке детей, уста-

новленных правилами дорожного движения (часть 3 
статьи 23.12. «Кодекса Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях»). Этот поступок 
влечет наложение административного штрафа на 
водителя в размере трех тысяч рублей. 

— Информация о нарушителе будет 
направлена в подразделение по делам 
несовершеннолетних для проведения 

разъяснительной работы, — продолжает 
Иван Малахов. 

— В нашей практике бывают разные случаи, но я 
за свою трудовую деятельность впервые сталкиваюсь 
с таким безответственным отношением к безопасно-
сти ребенка.

Возможно, паренек вылез из автомобиля сам. 
В таком возрасте мальчишки часто играючи идут 
на риск, к тому же не факт, что за рулем были ро-
дители.

— Если в машине присутствовали родители ре-
бенка, то стоит задуматься об их адекватности, — 
комментирует детский и семейный психолог, член 
Психотерапевтической профессиональной лиги 
Светлана Ханова. — Обычно мамы и папы пережи-
вают, пристегнут ли их ребенок ремнями безопас-
ности, а в этом случае он на крыше едет. Возможно, 
у родителей адреналиновая зависимость. Дело в том, 
что в опасных ситуациях в человеческом организме 
вырабатывается адреналин, мозг «опьяняется». Это 
такой способ получить удовольствие — пойти на 
риск. Это ненормально — все равно что прыгать с па-
рашютом вместе с ребенком. 

Дети тоже порой страдают 
адреналинозависимостью. По словам 

психолога, бывает, что ребенок 
или подросток переживает какую-
то психотравму, в результате чего 

«выключает» инстинкт самосохранения. 
В таком случае можно говорить о скрытой 

суицидальной направленности.

— Вообще, сейчас инстинкт самосохранения у 
людей снижен, — замечает Светлана Ханова. — Это 
влияние культуры: в современных мультиках пока-
зывают супергероев, которые прыгают с одной кры-
ши на другую. На экране демонстрируют искажение 
реальности, показывают неестественные ситуации, и 
маленькие зрители, насмотревшись этого, получают 
иллюзию того, что «с ними беды не произойдет». А 
трасса с несущимися на полной скорости машинами 
и лихачами-водителями — пожалуй, самое опасное 
для ребенка место. 

Элина Халтанова

Опасная беспечность 
По улицам Иркутска проехался автомобиль с ребенком на крыше

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
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«Единая Россия» — 
не за утопии, 

а за реальные дела
Фонд развития граждан-

ского общества (ФоРГО) 
проанализировал предвы-
борные программы поли-
тических партий России. 
Главными критериями при 
оценке стали реалистич-
ность и значимость задач, 
которые ставят перед со-
бой кандидаты в депутаты 
Государственной Думы РФ, 
а также системность, анти-
популизм и электоральная 
привлекательность.

Оценки за популизм 
поставил партиям Фонд 
развития гражданского 
общества

По мнению экспертов, наиболее ре-
алистичные и значимые для избира-
телей программы, подготовили пять 
ведущих парламентских партии – ЕР, 
КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Россия» 
И «Родина». Самыми далекими от 
жизненных реалий и популистскими 
признаны программы «Коммунистов 
России» и ПАРНАСа. Такие выводы 
содержатся в докладе фонда «Выбо-
ры 2016: основные итоги предэлекто-
рального этапа и его влияния на ре-
зультаты избирательной кампании».

По итогам регистрации федераль-
ных списков в бюллетене на выборах 
в Госдуму будет 14 партий: по поряд-
ку нумерации это – «Родина», «Ком-
мунисты России», Российская пар-
тия пенсионеров за справедливость, 
«Единая Россия», «Зеленые», «Граж-
данская платформа», ЛДПР, ПАР-
НАС, Партия роста, «Гражданская 
сила», «Яблоко», КПРФ, «Патриоты 
России» и «Справедливая Россия».

Эксперты фонда оценили 
предвыборные программы 

всех участвующих в 
думских выборах партий 

по уровню реалистичности, 
системности, антипопулизма 

и электоральной 
привлекательности.

Уровень реалистичности пока-
зывает, насколько партийная про-
грамма близка к позициям полити-
ко- экономического развития РФ и 
может быть воплощена на практике. 
Уровень системности дает возмож-
ность оценить, насколько в предвы-
борной программе партии охвачены 
все основные стороны жизни страны. 
Уровень антипопулизма формирует 
представление о том, в каком объеме 

в партийной программе представле-
ны обещания, не имеющие шансов на 
практическую реализацию, а уровень 
электоральной привлекательности 
демонстрирует, насколько предло-
жения партии вызывают одобрение у 
избирателей.

Наивысший балл (19) 
в рейтинге партийных 

программ получила 
«Единая Россия». 

Реальность, антипопулизм 
и системность ее программы 

эксперты ФоРГО оценили 
на максимальные пять 

баллов, а за электоральную 
привлекательность поставили 

«четверку».
На втором месте КПРФ, у которой 

«четверки» по всем критериям, кро-
ме антипопулизма, уровень которого 
политологи оценили на 3 балла. За 
ней следуют ЛДПР и «Справедливая 
Россия» с равным количеством бал-
лов (12), столько же баллов за свою 
программу получила от ФоРГО «Ро-
дина».

По 11 баллов набрали Партия роста, 
«Яблоко», «Гражданская платфор-
ма», Российская партия пенсионеров 
за справедливость, «Гражданская 
сила» и «Патриоты России». Хуже 
всего эксперты оценили программы 
«Зеленых» (10 баллов), «Коммуни-
стов России» (9 баллов) и ПАРНАС (7 
баллов).

Один из существенных приорите-
тов программной стратегии «ЕР», это 
ее солидарность тем задачам, кото-
рые решает Президент РФ Владимир 

Путин. Партия, по сути, реализует 
его государственную политику, а это 
огромная ответственность, особенно 
сейчас  в условиях сложной междуна-
родной обстановки. Поэтому, к под-
готовке предвыборной программы 
«Единая Россия» подошла со всей 
серьезностью и организовала жест-
кий контроль за тем, чтобы от лица 
партии не выдвигалось популистских 
предложений. 

Для реализации этой задачи ЕР с 
особой тщательностью подошла к чи-
стоте рядов среди своих кандидатов. 
По сравнению с прошлыми выбора-
ми в Госдуму, в составе кандидатов 
максимально минимизировано число 
крупных бизнесменов и олигархов. 
Партия контролирует, чтобы зако-
нодательное ограничение, предусма-
тривающее отсутствие недвижимости 
за границей и счетов в зарубежных 
банках, было выполнено. 

Среди кандидатов от «Единой Рос-
сии» нет ни одного человека с суди-
мостью. 

Кроме этого, после праймериз, 
проведенных партией весной 2016 
года, среди претендентов на места в 
Госдуме оказалось много представи-
телей Общероссийского народного 
фронта (ОНФ). В том числе канди-
дат от Иркутской области, один из 
руководителей ОНФ, глава центра 
«Народная экспертиза» Николай 
Николаев. Сегодня активисты Обще-
российского народного фронта – это 
реальная сила. Особую значимость 
их работе придает эффективная 
борьба с коррупцией и нарушениями 
в сфере исполнения природоохран-
ного законодательства. 

Рейтинги 
партий

Фондом «Общественное мне-
ние» проведено исследование 
рейтинга популярности поли-
тических партий. 

Основной вопрос был сформулирован 
следующим образом: «Представьте себе, 
что в следующее воскресенье состоятся 
выборы в Государственную думу. Скажи-
те, пожалуйста, за какую партию Вы бы 
проголосовали?». Опрос был проведен в 
64 субъектах РФ, в 204 населенных пун-
ктах среди трех тысяч человек. В резуль-
тате голоса респондентов распредели-
лись следующим образом: 

Партия %

Единая Россия 44

КПРФ 8

ЛДПР 11

СР 5

Другие партии 4

Испорчу бюллетень 1

Не пойду на выборы 14

Затрудняюсь ответить 13

На вопрос: «Скажите, пожалуйста, 
Вы доверяете или не доверяете партии 
«Единая Россия?» 23% респондентов от-
ветили, что доверяют безусловно, а 40%, 
высказались, что скорее доверяют, чем 
нет.

Респондентам также был задан во-
прос: «Как бы Вы оценили деятельность 
партии «Единая Россия» в последнее 
время — положительно или отрицатель-
но?». На это 58% избирателей ответили, 
что оценивают деятельность ЕР положи-
тельно, затруднились с ответом 17% ре-
спондентов и 25% оценили деятельность 
партии отрицательно. 

За все другие партии совокупно, гото-
вы проголосовать 28% респондентов. 

Источник данных http://bd.fom.ru

ОПРОС

«Единая 
Россия» 

выступает 
за выплату 
зарплаты 

перед 
налогами

«Единая Россия» готова 
поддержать Президента Вла-
димира Путина и одобрить 
его предложение по внесе-
нию поправок в закон, касаю-
щийся установления приори-
тета в выплате зарплат перед 
налогами.

Владимир Путин обсудил эту про-
блему во время встречи с председате-
лем Федерации независимых профсо-
юзов (ФНП) Михаилом Шмаковым. 
На встрече с главой государства, по со-
общению информационного агентства 
РИА «Новости», Шмаков отметил, что 
внести поправки позволяет конвенция 
Международной организации труда по 
защите заработной платы, которую ра-
тифицировала Россия.

«Единая Россия» поддерживает 
предложение Владимира Путина из-
менить порядок выплаты заработной 
платы. Голосовать за него единороссы 
будут уже в новом составе Госдумы по-
сле выборов 18 сентября.

ИНИЦИАТИВА

Материал оплачен из избирательного фонда Иркутского регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

На электоральную привлекательность кроме наличия 
или отсутствия популистских лозунгов, напрямую влия-
ет, как осуществляется контроль за исполнением предвы-
борных программ. В Иркутской области, где в последние 
годы велась острая политическая борьба за лидерство, из-
бирателям давалось очень много несбыточных обещаний. 
Естественно, что это не лучшим образом отразилось на 
доверие людей к выборным процессам.

Иркутское отделение «Единой России» выступило 
с инициативой наладить систему общественного кон-
троля за исполнением предвыборных программ. Акти-
висты ЕР по всему Приангарью ведут сбор подписей за 
создание Комитета Общественного Контроля. В него во-
йдут наиболее авторитетные жители региона, которые 
не аффилированы ни с какими политическими силами 
— деятели культуры, науки, образования, представите-
ли общественных организаций, те, кто своими делами 
заслужил народное доверие. Они должны будут объек-

тивно анализировать выполнение обещаний избранны-
ми политическими деятелями и партиями.

В тексте обращения к жителям Иркутской области, в 
частности, говорится: «В ближайшее время на улицах, во 
дворах по всей Иркутской области вы встретите предста-
вителей «Единой России», которые предложат вам под-
держать партийную инициативу.  

Мы планируем собрать 100 тысяч ваших подписей. Это 
очень важно, ведь только опираясь на поддержку граж-
дан, «Единая Россия» сможет эффективно действовать в 
направлении, которое указал Президент: добиваться, что-
бы политика в нашей стране становилась все более чест-
ной и открытой».

Представители Иркутского отделения партии «Единая 
Россия» надеются на поддержку своих земляков в осу-
ществлении этой инициативы.

Подготовила Марина Александрова

«Единая Россия» предлагает создать Комитет Общественного Контроля
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В региональном отделении 
ДОСААФ России по Иркутской 
области сегодня культивиру-
ется 15 видов спорта: авиамо-
дельный, автомобильный, во-
дно-моторный, комплексное 
единоборство, мотоциклет-
ный, парашютный, пейнтбол, 
пулевая стрельба, радиоспорт, 
армейский рукопашный бой, 
самолетный, спортивно-при-
кладное собаководство, стрель-
ба из арбалета, судомодельный 
и картинг. Председателем ре-
гионального совета является 
полковник Алексей Лысков. 
Наши спортсмены, выращен-
ные в ДОСААФ, побеждают на 
международных соревнова-
ниях, становятся чемпионами 
России и мира. Мы побывали 
сегодня в стрелковом клубе 
и пообщались с легендарным 
тренером Галиной Корзун и 
воспитанниками клуба. На-
шим экскурсоводом стал быв-
ший руководитель Иркутской 
технической школы ДОСААФ, 
посвятивший этой работе 30 
лет своей жизни, Андрей Ря-
бец — летчик дальней авиации.

Трудовой стаж — 82 года
Люди, работающие в ДОСААФ (добро-

вольном обществе содействия армии, 
авиации и флоту), вызывают искреннее 
уважение и восхищение. В основном это 
энтузиасты своего дела, которые, как Га-
лина Корзун, говорят: «ДОСААФ — мой 
дом родной!» К числу таких людей от-
носится и Андрей Аксентьевич Рябец — 
летчик дальней авиации. Он всю жизнь 
летал на бомбардировщиках, защищая 
рубежи нашей страны. Тридцать лет 
в дальней авиации и тридцать лет руко-
водителем в Иркутской областной техни-
ческой школе ДОСААФ. 

— Я ушел на пенсию с трудовым ста-
жем… 82 года, — смеется мой собесед-
ник. — Потому что в дальней авиации 
год считался за два. Во время Карибского 
кризиса, когда мир стоял на грани ядер-
ной войны, мы летали над военными 
базами американцев, расположенными 
в Японии. Пролетая как-то ночью над 
Мариинской впадиной, самым глубоким 
местом в Мировом океане, мы посчитали, 
сколько придется лететь до дна, если нас 
собьют, — почти 20 км: десять в воздухе и 
почти столько же в воде… Но, слава Богу, 
все обошлось. 

Он помнит и расцвет 
организации, когда она 
считалась правой рукой 

Вооруженных Сил СССР, и ее 
разрушение в эпоху Ельцина, 

когда ДОСААФ посчитали 
ненужным, переименовали 

в безликое РОСТО и даже 
перевели на хозрасчет. Сегодня 
ДОСААФ вновь получил статус 

государственно-общественного 
объединения. 

Андрей Аксентьевич спас музей от 
разграбления в 1991 году, прятал карты 
(гоночные авто) и мотоциклы, сохранял 
важные исторические документы. Сегод-
ня он ведет нас на экскурсию. Когда-то 
одним из первых инструкторов в стрел-
ковом клубе ДОСААФ была Лидия Ива-
новна Тамм. Сегодня ее портрет украшает 
музей. Со снимка 20-х годов на нас за-
дорно смотрит красивая девушка с двумя 
длиннющими косами, в светлом костюме, 
перетянутом в талии армейским кожа-
ным ремнем. 

— Мне повезло: я знал ее при жизни! — 
признается Андрей Аксентьевич. — На 
фотографии она кажется такой видной 
дивчиной, но на самом деле она была 

маленького роста. Всегда приветливая, 
улыбчивая, она и после ухода из ДОСААФ 
интересовалась нашими делами.

Попасть в десятку
В ДОСААФе продолжает плодотворно 

трудиться многократная чемпионка Ев-
ропы и СССР, мировая рекордсменка по 
стрельбе из пистолета, заслуженный ма-
стер спорта Галина Корзун. Она — тренер 
Иркутского областного спортивно-техни-
ческого клуба. 15 раз участвовала в чем-
пионатах Европы, многократная чемпи-
онка Европы (четырежды — в личном 
зачете). За несколько десятков лет она 
подготовила десятки мастеров спорта, 
в том числе и мастеров международного 
класса Татьяну Афанасову и Юлию Гор-
дину. Одновременно Галина Николаевна 
является тренером комплексной детско-
юношеской школы олимпийского резер-
ва. С ней вместе трудится тренер Елена 
Чикишева и мастер спорта международ-
ного класса Виктор Соколов — чемпион 
ДОСААФ СССР по снайперской стрельбе. 
Артем Черноусов, воспитанник Галины 
Корзун, готовится к соревнованиям. 

— Я перешел в ДОСААФ из секции по 
стрельбе из лука, был кандидатом в ма-
стера спорта, но перспектив для себя не 
видел. Хотел бросить занятия стрель-
бой, — говорит Артем. — Сюда пришел 
в 15 лет, поздно для спорта, но Галина 
Николаевна поверила в меня. Мы нача-
ли тренироваться, я быстро втянулся и 
стал чемпионом Европы по стрельбе из 
пистолета. Занимаюсь пять раз в неделю 
по три часа и не чувствую усталости. На 
соревнованиях, конечно, видишь, что са-
мые сильные стрелки в Москве и Санкт-
Петербурге. Но и Иркутск заметно выде-
ляется своей школой по России. Главное 
для нас — попасть точно в десятку! Из 60 
выстрелов выбить 60.

В составе сборной России выступают 
спортсмены ДОСААФ Александр Соко-
лов и Лилия Соколова (взрослые), Артем 

Черноусов — от юниоров. Есть два спорт-
смена, которые выступают за Россию на 
Сурдлимпийских играх — Валерия Кла-
довикова и Сергей Бережнов.

Сегодня в клубе ведет 
тренировку Галина Корзун — 
заслуженный тренер России 

по стрельбе из пистолета. 
Представьте себе: она 

пришла в стрелковый клуб 
четырнадцатилетней девочкой 

в 1967 году. И сейчас она не 
перестает заниматься активным 

спортом.

— Каждое утро я бегаю по стадиону, за-
нимаюсь зарядкой. Хочешь жить — надо 
двигаться! — уверена Галина Николаев-
на. — У спортсменов, к сожалению, вся 
жизнь проходит в разъездах, как у каких-
нибудь певцов или артистов. Мы объез-
дили с соревнованиями всю Европу, были 
в Германии, во Франции, в Венгрии, Шве-
ции, Швейцарии, Италии, Испании, Че-
хии, Словении, Норвегии, США. А 10 сен-
тября летим с Артемом в Азербайджан, 
вот — готовимся! 

О ком плачет мотоцикл
Мы снова в музее ДОСААФ. Здесь на 

помосте стоит мотоцикл, на его руле — 
фотография спортсмена. На фото — муж-
чина с внимательными карими глазами. 
А вдоль по деревянному постаменту тя-
нутся две длинные масляные полоски — 
словно мотоцикл безутешно плачет о сво-
ем хозяине. 

— Это Анатолий Гладышев, — под-
ходит к экспонату и бережно протирает 
стекло фоторамки Андрей Аксентьевич, 
спасший этот мотоцикл в 1990-х. — Ког-
да в 70-х я стал заместителем директора 
школы ДОСААФ, мне приходилось кури-
ровать мотоклуб, которым тогда руково-
дил Анатолий. Это был очень доброже-
лательный и общительный парень. Ему 

Специальный репортаж

ИСТОРИЯ 

1920-е годы: 
Осоавиахим

Первые добровольные 
оборонно-патриотические 
организации в Иркутской 
области появились в 1920-х 
годах. В 1923-м при активном 
участии газеты «Власть тру-
да» развернулась кампания 
по созданию Общества дру-
зей Воздушного флота. В Ир-
кутске к июлю этого года 
ОДВФ насчитывало в своем 
составе 1250 рабочих и слу-
жащих, имело на счету около 
200 000 рублей. В местных 
оборонных организациях 
создавались кружки юных 
авиаторов, планеристов, 
авиа моделистов и другие. 
Популярным был призыв: 
«От модели — к планеру, от 
планера — к самолету».

По примеру ОДВФ в 1924 
году возникла еще одна 
добровольная организа-
ция — Доброхим. Общество 
занималось подготовкой к 
противохимической оборо-
не, организовывало борьбу с 
вредителями полей. В июле 
1925 года ОДВФ и Доброхим 
объединились в одно оборон-
ное общество — Авиахим, а 
в январе 1927 года образова-
лась Иркутская окружная ор-
ганизация Осоавиахима Си-
бирского края. Число членов 
общества Иркутской област-
ной организации, имевшей 
в своем составе 26 районных 
и городских советов, к сере-
дине 1930 года выросло с не-
скольких тысяч до 36 500 че-
ловек.

1930-е: лошади 
и аэропланы 

В 1931 году были открыты 
Иркутский и Черемховский 
аэроклубы. В 1936-1938 годах 
Иркутский аэроклуб подго-
товил несколько групп пи-
лотов, в числе которых было 
немало воздушных асов, про-
явивших отвагу и мужество 
в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Летом 1931 года началось 
формирование кавалерий-
ской школы в Иркутске. 
Приобрели 23 лошади с ком-
плектом амуниции. Вскоре 
учреждение преобразовали 
в краевую кавалерийскую 
школу Осоавиахима. В 1939 
году по области было откры-
то шесть планерных школ, 
которые выпустили 154 пи-
лота-планериста, действова-
ло 100 авиамодельных круж-
ков. Число осоавиахимовцев 
Иркутской области с 1 января 
1934 года по 1 июля 1941 года 
выросло в два раза и соста-
вило более 90 тыс. человек, 
объединенных в две город-
ские и 27 районных органи-
заций. 

Великая 
Отечественная

Во время войны осоавиа-
химовцы взяли на себя воен-
ное обучение иркутян. Шли 
занятия по подготовке лет-
чиков, кавалеристов, связи-
стов, автомобилистов... Уже 
в сентябре 1941 года многие 
призывники области владе-
ли 2-3 военными специаль-
ностями.

Школа жизни
В Иркутске готовят чемпионов по стрельбе 

и мотогонщиков

Летчик дальней авиации Андрей Аксентьевич Рябец посвятил работе в  ДОСААФ 
30 лет жизни

Красавица Лидия Тамм — первый инструктор по стрельбе в Осоавиахиме.  
Рядом — первые курсанты авиаклуба Иркутска
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было немного за тридцать, и у него под-
растали сыновья — Станислав и Дима. 
С Гладышевым было легко общаться, по-
этому вокруг него всегда крутились маль-
чишки. На картингах в мотоклубе мечта-
ли заниматься все ребята, но отбор был 
строгий. А сам Анатолий Васильевич был 
чемпионом мира по зимнему спидвею — 
гонкам на мотоцикле по льду.

Вот что писали в газете «Советский 
спорт» о человеке, который руководил 
мотоклубом в Иркутске: «Гладышев 
Анатолий Васильевич — один из луч-
ших советских мотогонщиков на льду 
конца 70-х — начала 80-х годов. Мастер 
спорта международного класса. Мотоци-
клетным спортом, в том числе ледовым 
спидвеем, начал заниматься в 1965 году. 
Двукратный чемпион мира (1978 и 1981) 
в командных соревнованиях. Двукратный 
бронзовый призер (1978 и 1981) в личном 
зачете...» 

Рассматриваю мотоцикл — на перед-
нем и заднем колесах сквозь толстые 
шины пробиваются острые, длиной с па-
лец, конусообразные шипы. Каждое ко-
лесо ощетинилось, словно гигантская ме-
таллическая роза…

— Это чешский мотоцикл, очень доро-
гой по тем временам, — замечает Андрей 
Аксентьевич. — Он заправлялся метано-
лом. И еще у него есть одна особенность: 
шипов изначально не было, это спорт-
смены уже установили, чтобы колеса 
не скользили по гладкому льду. Трени-
ровались мотоциклисты из автоклуба  

ДОСААФ под руководством Гладышева у 
нас здесь, на Ушаковке. Расчищали лед и 
устраивали гонки.

Зимний спидвей — опасный, риско-
ванный спорт. Представьте: на огромной 
скорости по льду несутся мотоциклы. Да 
не по прямой — мотоциклам на скорости 
100 км в час предстоит сделать несколько 
крутых поворотов. 

Те самые шипы, которые 
позволяют мотоциклу не 
вылететь с трассы, стали 

роковыми в судьбе Анатолия 
Гладышева. Он погиб 19 февраля 

1984 года в Москве во время 
финальных соревнований…

— На стадионе в Лужниках проходил 
чемпионат мира по спидвею, — вспоми-
нает Андрей Аксентьевич. — В первом 
финальном заезде плохо подготовлен-
ный лед выбросил Гладышева из седла 
мотоцикла: он упал и травмировал руку. 
Потом было третье место во втором за-
езде, второе — в третьем, третье — в чет-
вертом и, наконец, четвертое — в пятом. 
В итоге первый день чемпионата Анато-
лий завершил на роковом 13-м месте, от-
ставая от лидеров на десять очков. Стало 
понятно, что медалей ему не видать…

На крутом вираже Анатолий Глады-
шев столкнулся с мотоциклом соперни-
ка, руки его отпустили руль, и он спиной 
полетел к борту. Австриец Вальтер Валь-
тбихтер несся по четвертой дорожке — 

под колеса его мотоцикла попал Ана-
толий. Шипы переднего колеса попали 
между шлемом и воротником, поранив 
сонную артерию, а от удара о снежную 
насыпь, которой был завален борт, ир-
кутянин получил перелом шейных по-
звонков… Анатолий Гладышев навечно 
останется в памяти земляков. Ему было 
всего 37 лет. После его смерти на стади-
оне «Труд» проходили соревнования па-
мяти Анатолия Гладышева. 

Оксана Гордеева 
Фото Валентина Карпова  

и из архива ДОСААФ

За первые 20 месяцев вой-
ны иркутская организация 
подготовила для Красной Ар-
мии 8 тысяч бойцов, в после-
дующие годы — 40-50 тысяч 
ежегодно. Возросла и чис-
ленность организации. 

Если в 1942 году в ней со-
стояли 64 500 членов, то 
в 1945 году — более 90 тысяч. 
За годы Великой Отечествен-
ной 115 иркутян были удосто-
ены звания Героя Советского 
Союза.

Среди них — воспитанни-
ки Иркутского аэроклуба: 
бывший председатель рай-
совета Осоавиахима, летчик-
штурмовик Г. В. Боломут-
кин, летчики А. П. Кочнев, 
А. Ф. Шаманский, генерал-
лейтенант Р. Ф. Тюрнев, ад-
мирал В. Н. Алексеев, ко-
мандир танкового батальона 
капитан П. И. Наумов, участ-
ник Парада Победы летчик-
истребитель М. П. Васильев.

1950-е: шоферы 
и трактористы 

В послевоенный период 
областная оборонная орга-
низация основное внимание 
уделяла подготовке воен-
но-обученных специалистов 
для армии, а также шоферов, 
трактористов, радистов — 
всего 25 специальностей. 
В этих целях было созда-
но 7 автошкол, 2 морские и 
одна радиошкола, 27 спор-
тивно-технических клубов. 
С образованием в 1951 году  
ДОСААФа за первые два года 
численность общества вы-
росла в два раза и к декабрю 
1955 года составила 134 тыс. 
человек. 

1980-е: чемпионы 
мира

В 1983 году был создан 
Объединенный учебный 
пункт начальной военной 
подготовки в здании сверд-
ловского райвоенкомата — 
один из лучших в области. 
Открыты две коллективные 
радиостанции, спортсмены 
этих радиостанций поддер-
живали связь со всеми кон-
тинентами Земли. В учебных 
организациях появились 15 
автотренажерных классов. 
Был приобретен радиотре-
нажерный класс, позволяю-
щий вести обучение по шести 
программам, и оборудован 
радио полигон.

К 1982 году коллектив Ир-
кутской ОТШ 3 года подряд 
награждался переходящим 
Красным знаменем Воен-
ного совета Забайкальского 
военного округа за высокие 
показатели в подготовке по-
полнения для армии. Одной 
из наиболее важных задач 
в деятельности ДОСААФ 
являлась подготовка спе-
циалистов для народного 
хозяйства. В 38 учебных и 
спортивно-технических орга-
низациях области подготов-
ка представителей техниче-
ских профессий проводилась 
более чем по 20 различным 
специальностям. 

Спортивную честь обла-
сти защищали МСМК Анато-
лий Гладышев, ЗМС Галина 
Корзун, Елена Бережнова, 
Сергей и Анатолий Чикище-
вы, Анатолий Лыжин, МСМК 
Александр Соколов. Высоких 
достижений Иркутский ДО-
СААФ добился благодаря са-
моотверженной работе тре-
неров Бориса и Владимира 
Хлебниковых, Виктора Ряби-
нина, Виктора Дементьева, 
Владимира Шевцова, Леони-
да Чернышева и других. 

КСТАТИ 
Подготовка по военно-учетным 

специальностям в 2014-2015 учебном 
году проведена в 20 образовательных 
учреждениях ДОСААФ по пяти специ-
альностям:

— водитель колесных бронетран-
спортеров БТР-70;

— водитель ТС категории «С»;
— машинист автомобильных кра-

нов;
— механик-водитель МТ-ЛБ;
— механик-водитель топливо- и 

маслораздаточных средств АСЗТГ.
 Общее количество учащихся во 

всех школах ДОСААФ Иркутской об-
ласти — 1052 человека.

«Делай, что умеешь!» — наставляет 
Галина Корзун Артема Черноусова

Многие молодые люди получают военную специальность заранее: на лекциях они 
узнают, к примеру, устройство боевых машин

Тренажер УКС-80 поможет призывнику не растеряться за рулем БТР На таком раритете раньше крутили кино
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Строительная отрасль — 
мощный локомотив эконо-
мики. Она встроена в систе-
му взаимодействия с самыми 
разными сферами деятель-
ности и способна дать толчок 
экономическим процессам 
в целом. Насколько эффек-
тивно сегодня в Иркутске 
работает «локомотив»? Этот 
вопрос наш корреспондент 
задала руководителю Союза 
строителей Иркутской обла-
сти Юрию Шкуропату.

— Юрий Александрович, вы 
всегда ратовали за развитие 
строительной отрасли и огром-
ные усилия вкладывали в то, 
чтобы Иркутск строился и раз-
вивался. Как вы оцениваете со-
стояние нашего города на сегод-
няшний день?

— Иркутск заметно похорошел. 
Стало больше порядка на улицах и во 
дворах, идет работа по обновлению 
дорог, строятся скверы, облагоражи-
ваются места отдыха иркутян. Мы ви-
дим, что мэр вместе с сотрудниками 
администрации постоянно выезжает 
на различные объекты. Подрядные 
организации стали более ответственно 
подходить к договорным обязатель-
ствам. Чувствуется, что в плане благо-
устройства идет серьезная системная 
работа, происходит последователь-
ный, поступательный процесс, кото-
рый дает зримый результат.

Но я всегда выступал за стабильное 
развитие жилищного строительства, а 
здесь, к сожалению, еще очень много 
проблем. 

— Но рынок недвижимости 
сегодня переполнен предложени-
ями. Квартиры в новостройках 
простаивают без хозяев.

— Это не является, к сожалению, 
признаком развития отрасли. Скорее, 
наоборот, это кризисные явления. По-
купательский спрос снизился, люди 
уже не имеют финансовой возможно-
сти вложить деньги в покупку жилья 
или взять на эти цели кредит. А стои-
мость квадратных метров, увы, не сни-
жается, и тому виной множество при-
чин. Одна из основных — пресловутый 
земельный вопрос. Когда-то земля 
была в собственности муниципальной 
власти, и она занималась распреде-
лением участков под застройку. При-
ватизация привела к тому, что зна-
чительная часть земель за мизерную 
цену или вообще бесплатно была пере-
дана собственникам — частным лицам, 
организациям, компаниям. Сами они 
на ней ничего не возводят. Эти участ-
ки сделали предметом наживы, тор-
га, и строители вынуждены выкупать 
участки за баснословные деньги. 

Далее себестоимость значительно 
возрастает из-за возведения инженер-
ных коммуникаций и подключения 
к инженерным ресурсам. 

И, наконец, третий фактор, влия-
ющий на цену квартир в новострой-
ках, — расселение жильцов из домов, 
предназначенных под снос. Эти расхо-
ды сейчас ложатся на плечи застрой-
щиков.

Поэтому первоочередная 
задача, которая стоит 

в настоящий момент перед 
строителями, — это снижение 

себестоимости жилья. 

За счет чего ее можно решить? 
Надо искать новые технологические 
способы, которые приведут к уде-
шевлению квадратных метров. В со-
ветское время, например, было очень 
развито крупнопанельное домострое-
ние. В Иркутской области его факти-
чески похоронили, а вот в Краснояр-
ске, например, работают три завода 

в три смены, и спрос на их продук-
цию огромный. Две большие стро-
ительные организации занимаются 
там возведением крупнопанельных 
домов.

В советские годы в Иркутской обла-
сти вводили в эксплуатацию примерно 
850 тысяч квадратных метров жилья 
в крупнопанельных домах в год, а сей-
час от силы 15-20 тысяч.

Не внедряем мы и малоэтажное 
домостроение. Два мощных завода — 
в Ангарске и Саянске — выпускают 
газобетонные блоки в объемах 500 ты-
сяч квадратных метров. Но их покупа-
ют, главным образом, другие регионы. 
Так что резервы есть, но их надо ис-
пользовать.

— А почему, по вашему мне-
нию, они слабо используются?

— Существует комплекс причин. 
Основная проблема связана с управ-
лением отраслью. На мой взгляд, от-
сутствует системная работа в обла-
сти планирования и слабо налажен 
контроль за исполнением решений. 
В советское время ответственность и 
дисциплина были несравнимо выше. 
Принимался план, и за его реализа-
цию спрашивали с ответственных лиц 
очень жестко, и по линии министер-
ства, и по партийной линии. А сегод-
ня конкретные задачи не ставятся, а 
если и ставятся, то спрос за их выпол-
нение нулевой. 

Серьезно сказывается на отрасли и 
недостаток грамотных специалистов. 
Во времена СССР профессиональных 
строителей в области насчитывалось 
200 тысяч, только в одном Братскгэс-
строе трудилось 102 тысячи. В 90-е 
годы систему развалили. Строительные 
организации худо-бедно сохранились 
лишь в Иркутске и в Ангарске, а на пе-
риферии все закрылось. Основной объ-
ем — порядка 70 процентов от общего 
количества новостроек — сдается имен-
но в областном центре. И этим при-
оритетом надо пользоваться. Ни в коем 
случае нельзя допускать снижения тем-
пов, а еще лучше — наращивать их.

— Правильно ли будет нара-
щивать темпы в ситуации сни-
жения покупательского спроса?

— Действительно, дорогостоящие 
квартиры в городских новостройках 
для многих стали недоступны. Но это 

вовсе не значит, что желающих приоб-
рести новое жилье стало меньше, чем 
два-три года назад. Просто надо соз-
давать приемлемые условия для сло-
жившейся на рынке недвижимости си-
туации. Как действовали продавцы до 
текущего момента: был спрос, и были 
богатые покупатели, соответственно, 
цену за квадратный метр можно было 
поднимать и поднимать. Если у чело-
века есть деньги, то он не особо станет 
акцентироваться на цене. 

Но на собраниях Союза 
строителей мы уже несколько 

лет назад начали говорить 
о том, что времена больших 

денег не вечны, и надо искать 
технологии, при которых 

квадратный метр жилья станет 
более доступным для семьи со 

средним достатком.

Нельзя использовать только моно-
литный каркас. Эта технология с ис-
пользованием бетона и металла весь-
ма дорогостоящая, и возможности для 
оптимизации цены здесь крайне огра-
ничены. 

Я уже говорил о том, что надо ак-
тивнее внедрять крупнопанельное 
домостроение. У нас в области компа-
ния «Новый город» построила завод 
по производству комплектов крупно-
панельных домов. Продукция этого 
предприятия позволит возводить в год 
150 тысяч квадратных метров жилья.

Есть сборный каркас, который ис-
пользует, в частности, компания 
«Сибавиастрой». Есть газобетонные 
блоки, применяемые в малоэтажном 
строительстве. Ресурсов и путей для 
продвижения отрасли немало, но эти 
возможности надо искать, а для этого 
прежде всего нужна инициатива мест-
ной власти.

— Можно ли, на ваш взгляд, 
рассматривать строитель-
ство микрорайона «Эволюция» 
как позитивный пример поис-
ка новых подходов в жилищном 
строительстве?

— Микрорайон «Эволюция» — при-
мер комплексной застройки, где вме-
сте с жилыми кварталами сразу воз-
водятся и социальные объекты. Это, 
несомненно, перспективный шаг. Ин-

тересен и подход: генподрядчик не 
занимается непосредственно строи-
тельными работами, а задействует для 
этого другие компании. В его компе-
тенции управление и финансы. Такое 
разделение функций при массовом 
строительстве оправданно и целесо-
образно. 

Но как в дальнейшем будет при-
меняться комплексное строительство, 
сложно предугадать. Не так много 
в Иркутске площадок, позволяющих 
проектировать целые микрорайоны. 
Возможно, это будет применяться на 
территориях близлежащих районов — 
Иркутского, Марковского МО. В самом 
же областном центре на сегодня опре-
делено 42 территории, пригодные для 
массовой застройки. Но все они заня-
ты аварийным и ветхим жильем, кото-
рое надо сносить, а жителей расселять. 
И здесь вновь возникают сложности, 
о которых я уже говорил.

— В Иркутске продолжается 
реконструкция исторической 
части города. Вслед за 130-м 
кварталом возник проект «Ир-
кутские кварталы». Как вы оце-
ниваете работу в этом направ-
лении?

— За два предыдущих года област-
ной центр заметно изменился в пла-
не благоустройства. И реконструкция 
исторической части города, безуслов-
но, украсит его. Поэтому необходимо 
уделять этому вопросу значительно 
больше сил и внимания, чем прежде. 

Для меня Иркутск — особый город. 
Я работаю здесь с 1972 года. На моей 
памяти подготовка к празднованию 
300-летия, когда была проделана очень 
большая работа, в частности по благо-
устройству. Сегодня я вижу, что наш 
градоначальник — молодой, энергич-
ный — много делает для облагоражи-
вания города. Ни один мэр до Дмитрия 
Бердникова не проявлял такого инте-
реса к обустройству дворов, ремонту 
дорог, строительству скверов. С такой 
же результативностью надо браться и 
за развитие жилищного строительства. 
У Иркутска для этого есть серьезный 
потенциал, а у мэрии есть достаточно 
профессиональная команда управлен-
цев, чтобы его использовать.

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

Актуальный разговор

Локомотив экономики
Юрий Шкуропат о перспективах и проблемах  

строительной отрасли в Иркутске

Президент Союза строителей Иркутской области Юрий Шкуропат немало сделал для развития Иркутска.  
Под его руководством в областном центре возводились такие объекты, как стадион «Труд», Иркутский музыкальный 
театр им. Загурского. Значимым событием своей жизни Юрий Александрович считает также участие в реконструкции 
Иркутского драматического театра
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Удачные заботы

На дворе золотая осень — 
время сбора урожая овощей, 
а также заготовки семян. Да-
леко не все садоводы умеют 
делать это правильно, а мно-
гие и вовсе предпочитают 
приобретать семена в мага-
зинах. Между тем в домаш-
них условиях очень легко по-
лучить собственные семена 
томатов, огурцов и перцев. 
При этом всходить они бу-
дут намного лучше, растения 
станут крепче, а будущий 
урожай — больше. О том, как 
это сделать (попутно сэконо-
мив семейный бюджет), зна-
ет преподаватель городской 
станции юных натуралистов, 
по совместительству предсе-
датель иркутского клуба са-
доводов-любителей «Лето» 
Татьяна Храмцова.

От пионера 
до пенсионера

— Впервые на станции юных нату-
ралистов я оказалась 13 лет назад, — 
вспоминает моя собеседница. — Это 
было в январе, на улице трещали мо-
розы. И тут я зашла в теплицу и обо-
млела — в ней цвели розы, висели спе-
лые лимоны… Я поняла, что хочу тут 
работать. 

В свое время Татьяна Гурьевна 
окончила биолого-почвенный фа-
культет ИГУ, после чего 20 лет про-
работала в НИИ биологии, занима-
лась мониторингом экологии Байкала. 
Сейчас она педагог дополнительного 
образования, ее специализация — ово-
щеводство. Она обучает школьников 
основам земледелия. В течение года 
мальчишки и девчонки с 1 по 6 классы 
ухаживают за растениями, ведут днев-
ники наблюдений. В феврале здесь 
уже сажают баклажаны, в марте — пер-
цы. Летом в огороде растут морковь, 
капуста, свекла, горох, фасоль, кабач-
ки и тыквы.

— И каждый год мы выращиваем 
что-то экзотическое, — улыбается Та-
тьяна Гурьевна. — Например, люфу — 
растительную губку, лагенарию — из 
семейства тыквенных. Был у нас и ара-
хис. Его тоже можно вырастить. Для 
этого надо купить в магазине сырые 
орешки и посадить их в землю. Рас-
тет орех как картошка, его и окучивать 
нужно так же. 

В сентябре все, что удалось вырас-
тить детям, показывают на выставках. 
Часть урожая оставляют для занятий. 

Традиционно на станции органи-
зуют праздник урожая — устраивают 
конкурсы на лучшую поделку из ово-
щей, на самый вкусный салат. Инте-
ресно, что свободное от работы время 
Татьяна Храмцова обучает огородным 
премудростям пенсионерок из клуба 
«Лето».

— У нас клуб небольшой, зато друж-
ный, — рассказывает она. — В этом 
году на выставке в «Сибэкспоцентре» 
нам даже вручили золотую звезду — за 
общее оформление экспозиции, раз-
нообразие сортов и квалифицирован-
ные консультации. 

Один из таких мастер-классов для 
участников и посетителей выставки 
«Сад. Огород. Загородный дом» про-
вела и сама Татьяна Храмцова. Она 
объясняла, как получать семена из то-
матов, огурцов и перцев. 

Сорт или гибрид?
— Начинающие садоводы обыч-

но видят красивую картинку на упа-
ковке семян в магазине, — говорит 
Татьяна Гурьевна. — Покупают их, а 
осенью разочаровываются. Хотя вы-
бранный сорт на самом деле может 
быть хорошим, просто не получается 

в условиях данного садоводства. Надо 
понимать, что участки расположены 
в разных местах — где-то холоднее, 
где-то теплее. Даже каждая теплица 
особенная: разное покрытие, почва, 
уход. Но со временем сорта, что растут 
на вашем участке, приспосабливают-
ся к существующим условиям. И тот 
сорт, который вы выращиваете, бу-
дет получаться. Но только на второй- 
третий год. 

Речь сейчас идет об однолетних 
растениях — томатах. Получить семе-
на у двухлетних, таких как морковь 
или свекла, намного сложнее, хотя 
это тоже возможно. Но Татьяна Храм-
цова советует в данном случае не ус-
ложнять — благо, в магазинах выбор 
большой. 
В целом, иногда даже выгоднее 

приобретать семена тех же 
перцев и огурцов, особенно 
когда речь идет о гибридах. 

Однако огурцы и перцы тоже 
созревают легко и быстро — 
при желании их также можно 

отбирать на семена. 

— В этом деле важно соблюдать не-
сколько правил, — советует овоще-
вод. — Первое — не надо брать семена 
с больных и ослабленных растений. 
Второе — лучше всего для этого подой-
дут плоды второго сбора. Лучше всего 
брать не первые помидоры, хотя они 
самые крупные. Ведь завязываются 

они в неблагоприятных условиях (мо-
гут попасть при высадке под замороз-
ки, болеть). Третий и последующий 
тоже не подходят, потому что в них на-
капливаются болезни, они мельчают. 

Следующее правило — 
помидор должен вызреть. 

При этом не обязательно его 
снимать красным с куста. Едва 

только начали белеть бока, 
стал меняться цвет — снимайте 

и кладите на дозревание. 
Ждите, пока он станет совсем 
мягким. Как правило, нужной 

спелости помидоры достигают 
в августе-сентябре.

И, пожалуй, самое важное — нельзя 
получать семена с гибридов. На упа-
ковках они всегда отмечены буквой F1.

— Гибрид получают, скрещивая два 
сорта, — объясняет Татьяна Гурьев-
на. — Причем мы не знаем, какие со-
рта, — это секрет фирмы, которая их 
создает. Томаты между собой не пере-
опыляются, поэтому селекционеры ис-
кусственно скрещивают два сорта (ки-
сточкой с одного томата кропотливо 
переносят пыльцу на другой). В итоге 
гибриды урожайнее, меньше болеют. 
И сочетают в себе лучшие качества ро-
дителей. 

Но если первое поколение после та-
кого скрещивания получается однооб-
разное (то есть все растения с первых 
семян одинаковые), то уже на втором 

происходит расщепление генов — 
1 к 3. Да, вырастают помидоры, но 
только с совершенно иными характе-
ристиками. И хорошо, если выплывут 
родительские формы, а если проявит-
ся иной, третий вариант?

— Один раз на юннатке мы вырас-
тили хороший томат Северный экс-
пресс, — рассказывает биолог. — Мы 
не знали, что это гибрид, и взяли его 
на семена. В итоге помидоры получи-
лись абсолютно разные — одни низко-
рослые, а другие — средние. 

Известно, что некоторые садоводы 
получают с гибридов семена и богатый 
урожай. Да, это возможно, если роди-
тельские формы были хорошие. Но 
при этом не надо забывать, что в лю-
бом случае будут другие помидоры — 
иной формы, с другим вкусом и даже 
цветом.

От теории к практике
Итак, чтобы получить семена, бе-

рем хорошо вызревший помидор. 
Разрезаем его и ложкой выскаблива-
ем из него мякоть вместе с семенами 
на тарелочку. Если мякоть густая, не 
очень сочная, надо подлить в тарелку 
немного воды. И чуть подсолить — так 
мякоть быстрее отделится от семян. 
После оставляем на 2-3 дня при ком-
натной температуре — полученная 
жижа должна забродить. Она может 
даже чуть заплесневеть. Но помни-
те — больше трех дней держать нельзя, 
иначе семена прорастут и будут непри-
годны для хранения. 

Далее откидываем всю массу 
на ситечко, промываем и 

выкладываем на бумажку 
(либо тряпочку). Не забываем 

подписать — какой именно 
сорт здесь находится. 

И оставляем семена 
сушиться еще 2-3 дня. После 

перетираем их пальцами, 
чтобы не слипались, фасуем 

в конвертики и кладем на 
хранение куда-нибудь в шкаф.

— Если они хранятся в нормаль-
ных условиях (не в сырости, не в хо-
лоде), — продолжает Татьяна Гурьев-
на, — то сохраняют всхожесть 6-7 
лет. Огурцы — еще больше. И в этом 
большое преимущество собственных 
семян. 

Если есть желание получить семе-
на огурцов, то надо помнить — огурцы 
прекрасно опыляются. Поэтому если 
вы хотите получить семена от кон-
кретного сорта, его надо посадить за 
несколько метров от других огурцов. 
Плод надо брать из первых завязей. 
Не срываем, даем ему вырасти. Хоро-
шо, если он пожелтеет на грядке. Если 
нет, то снимите, пусть дозреет (пожел-
теет) на окне. Огурец также разрезают, 
ложечкой выскребают семена вместе 
с мякотью. Она тоже должна бродить 
двое-трое суток. Отмываем. При этом 
пустые семена всплывут, так как лег-
кие. Остальные подсушиваем и — в па-
кетик. 

У перчиков вообще нет мякоти, все 
семечки наверху. Просто надо поло-
жить их на бумагу и чуть подсушить. 
Главное — не пересушить, иначе пе-
рец будет долго всходить. Кстати, по-
купные семена именно поэтому долго 
всходят — их пересушивают. 

— Каждое лето я пробую новые 
сорта помидоров, — говорит Татья-
на Гурьевна. — Но из года в год обя-
зательно сажаю Апельсин, Розовый 
гигант, Шедевр, Буденовку. Из пер-
цев — Белозерку, Подарок Молдовы, 
Калифорнийское чудо. Выбрала я и 
огурцы — Либелла, Изящные, Кусто-
вой, Малышок. Но лично мне нравятся 
гибриды — Клавдия, Маринда, Ребят-
ки из грядки. 

Марина Александрова  
Фото автора

Времечко для семечка
Заготовка семян позволяет улучшить вкусовые качества любимого сорта

Татьяна Храмцова в овощной теплице станции юных натуралистов

Новый урожай из своих семян будет 
лучше. На фото — сладкий сорт 
Апельсин

Так выглядят готовые помидоры, 
из которых уже можно брать семена

Густую мякоть лучше разбавить водой

Через три дня зернышки надо 
обязательно просушить



№
 3

3 
t

 8
 с

ен
тя

бр
я,

  2
01

6 
 И

РК
У

ТС
К

12

ir
ku

ts
ki

nf
or

m
.r

u
Новости думы

Вот и закончились летние 
каникулы. Для детей наста-
ло время выгладить школь-
ную форму, собрать ранцы и 
отправиться за новыми зна-
ниями. Торжественные ли-
нейки прошли во всех шко-
лах Иркутска. Некоторые из 
них посетили депутаты го-
родского парламента, кото-
рые поздравили учеников и 
преподавателей с Днем зна-
ний и началом нового учеб-
ного года. В этом году в пер-
вые классы пошли около 10 
тысяч детей. 

— Это волнительный, торжествен-
ный день не только для ребят, но и для 
всех иркутян, потому что 1 Сентября — 
это общегородской праздник. Герои 
сегодняшнего дня — первоклассники, 
которые впервые переступят порог 
школы. А для выпускников этот день 
символизирует начало нового и очень 
важного времени, так как впереди под-
готовка к выпускным экзаменам. По-
здравляю вас всех и желаю успехов, — 
сказала председатель думы Иркутска 
Ирина Ежова на линейке в школе № 72. 

Заместитель председателя думы 
Иркутска Александр Ханхалаев высту-
пил с приветственным словом перед 
учениками и преподавателями школ 
№ 75 и № 64, расположенных в его из-
бирательном округе. В этом году шко-
ла № 75 приняла 1300 учеников, в том 
числе семь первых классов.

Депутат Василий Донских посетил 
линейки в школах № 6 и № 77 и в ка-
детском корпусе. Накануне пятидеся-
ти ребятишкам из малообеспеченных 
и многодетных семей вручили канце-
лярские наборы.

Депутат Александр Якубовский по-
здравил с новым учебным годом уча-
щихся школ № 2 и № 5. В рамках ак-
ции «Школьный портфель», которая 

состоялась 28 августа, нуждающимся 
семьям микрорайона Синюшина Гора 
также подарили школьные принад-
лежности. 

Без внимания не остались 
дети, воспитывающиеся 

без попечения родителей, 
в Ленинском округе. По 

инициативе депутата Жанны 
Есевой для них приобрели 

тетради, ручки, карандаши и 
многое другое, необходимое 

для учебы. 

Депутат Дмитрий Ружников по-
здравил учеников школы № 14 и гим-
назии № 44 в Октябрьском округе.

Депутат Иван Гущин традиционно 
принял участие в торжественных ли-
нейках в трех школах своего округа: 
№ 6, № 35 и № 55. В качестве подар-
ка он вручил школам сертификаты на 

оформление нескольких кабинетов 
и столовой, а также на приобретение 
сантехнического оборудования.

— 1 Сентября — это праздничный 
день для всех школьников, студентов 
и их родителей. Пусть в вашей жизни 
всегда будет место знаниям, которые 
помогают справляться с житейскими 
неурядицами, — поздравил Иван Гу-
щин всех собравшихся.

В избирательном округе депутата 
Владимира Потапова 1 Сентября отме-
тили в школе № 24.

— От всей души поздравляю всех 
с началом нового учебного года. Пусть 
он будет занимательным и познава-
тельным, успешным и плодотворным! 
Современный мир меняется слишком 
быстро и требует постоянного об-
новления знаний. Человек, который 
перестает учиться, отстает от жизни. 
В добрый путь за знаниями! — напут-
ствовал учеников депутат.

Проект «Свободная библиотека» запусти-
ли по инициативе депутата думы Иркутска 
Василия Донских. Он действует по принци-
пу обмена книгами. Можно бесплатно взять 
любую понравившуюся книгу, а взамен 
оставить другую.

Буккроссингом называется процесс обмена книгами сре-
ди не знакомых друг с другом людей (с английского book — 
книга, crossing — перекрестный обмен). Для этого в ожив-
ленных местах города — кафе, центральная улица или 
магазин — размещаются полки или шкафы с литературой. 
Это явление широко распространилось в стране. Иногда 
книги оставляют даже на скамейках в парке, но буккроссеры 
все же рекомендуют делать это в специально отведенных ме-
стах. Так больше шансов, что книга найдет своего читателя.

Такой специальный шкафчик в Первомайском повеси-
ли на доме № 26. Книжный «стартовый капитал» собрали 
сами жители микрорайона. 

Еще до открытия свободной библиотеки 
на ее полках появилось около 30 томов 

разнообразной литературы — от учебников 
до классических романов. На ночь шкаф будут 

запирать во избежание вандализма.

— Идея подарить городу такое собрание книг появилась 
недавно, но мы быстро воплотили ее в жизнь. Я считаю, что 
наш город и наш район — читающий, и люди будут с удо-
вольствием приходить, обмениваться литературой, — гово-
рит Василий Донских. — Библиотечных правил тут нет: не 
нужно заполнять формуляры и следить за сроком возвра-
щения книги — читайте сколько угодно. Но одно важное 
условие все-таки есть: к ним нужно относиться бережно.

Не успела мини-библиотека официально открыться, как 
к ней стали проявлять интерес ребятишки. Пока рабочие 

прикрепляли информационные стенды, дети с любопыт-
ством осмотрели ее и пролистали несколько томов.

— Обязательно будем брать здесь книги — мы любим чи-
тать, — поделилась Марина, маленькая жительница микро-
района. — Свои книжки тоже будем приносить. Надо, что-
бы их становилось больше.

Жители Первомайского довольны. Говорят, что эта сво-
бодная библиотека поможет приучить детей к чтению. Это 
и есть главная цель проекта. По словам Василия Донских, 
если опыт будет положительным, сеть таких библиотек 
в Первомайском будет расширяться. Место для них всегда 
найдется, а затраты требуются небольшие.

ИРКУТЯНЕ БЛАГОДАРЯТ 

Депутат думы Иркутска Евгений 
Савченко получил три благодарно-
сти от жителей своего избирательно-
го округа. Как говорят жильцы дома 
№ 265 по улице Розы Люксембург, 
с просьбами о благоустройстве они 
обращались к властям в течение ше-
сти лет. В июле этого года лед тро-
нулся: по запросу депутата комитет 
городского обустройства провел рабо-
ты по асфальтированию, расширению 
проезда, ограждению зеленой зоны, 
переносу опор освещения. Дополни-
тельно оборудовали пешеходную до-
рожку возле детсада № 144.

Такая же ситуация и на Баумана, 
202. После долгого ожидания прось-
бы жителей были выполнены.

— Качество нашей жизни заметно 
улучшилось. Двор преобразился! Же-
лаем депутату дальнейших успехов 
в этой так нужной людям деятель-
ности, — написали в письме жители 
района.

Еще один повод для благодарно-
сти — начавшаяся в июле реконструк-
ция сквера на Севастопольской, 216а, 
в которой принимает участие Евгений 
Савченко. С 1976 года этот сквер не 
приводили в порядок. В результате 
пришли в негодность дорожки, за зе-
леными насаждениями давно никто 
не ухаживал. С 2015 года ситуацию 
стали менять. Вместе с горожанами 
депутат и представители администра-
ции Иркутска обсуждали проект ре-
конструкции сквера, вносили предло-
жения и дополнения. В итоге проект 
утвердили и принялись за работу.

В Ново-Ленино располагается и 
округ депутата Григория Резникова. 
Жители микрорайона № 6 благодарят 
его за доброе отношение и за выпол-
ненные дела: здесь асфальтируются 
пешеходные дорожки, приводится 
в порядок роща, благоустраиваются 
дворы.

Благодарность на имя депутата 
Дмитрия Ружникова поступила в думу 
города от жительницы дома № 69 по 
улице Трилиссера. 

— Хочу сказать спасибо за содей-
ствие в проведении ремонта внутри-
домовой территории, асфальтирова-
ние, обустройство парковочных мест. 
А также за внимательное отношение, 
понимание проблем и их быстрое ре-
шение, умение общаться с людьми и 
вникать в ситуацию, — пишет Марина 
Владимировна Павлова.

Житель микрорайона Лесной, 
инвалид первой группы Павел Бай-
трукевич, выразил признательность 
депутату Антонине Корочкиной за по-
мощь в организации отсыпки дороги 
к его частному дому. «Раньше кое-как 
добраться до дома можно было только 
в сухую погоду — дождь и снег лиша-
ют всякой возможности выбраться на 
улицу. Благодаря Антонине Михай-
ловне одной огромной проблемой 
в моей жизни стало меньше. Желаю 
дальнейших успехов в вашей деятель-
ности», — пожелал народному из-
браннику иркутянин. 
А депутат Владислав Свердлов 

помог жительнице даже не 
своего округа. Была просьба — 
выполнили. У Анны Фадеевой 
дома случилась неприятность: 

испортились конфорки на 
плите. Женщина купила 

новые, но они оказались 
бракованными.

Депутата встретила случайно, про-
ходя мимо здания городской думы. 
Пенсионерка поделилась с ним своей 
проблемой, и через несколько дней у 
нее дома уже были рабочие.

— Сделали все быстро, хорошо. Ку-
пили новые конфорки, установили их. 
И, самое главное, не взяли с меня денег, 
хотя я собиралась заплатить. Еще по-
меняли две старые розетки, — расска-
зывает Анна Федоровна. — Замечатель-
ные люди, Илья и Владимир, отнеслись 
ко мне с уважением и вниманием. Те-
перь у меня дома все работает! Я благо-
дарна им и Владиславу Леонидовичу, 
ведь он даже не мой депутат! Но он все 
равно помог, проявил внимание, отнес-
ся к моей проблеме ответственно. 

В путь, за знаниями! 
Депутаты думы Иркутска поздравили учеников 

и педагогов с началом нового учебного года

Чтение — в массы! 
В Первомайском открылась уличная библиотека

Точка буккроссинга в Первомайском открылась впервые. 
Но если эта уличная библиотека будет пользоваться 
популярностью, депутат Василий Донских пообещал 
открыть еще несколько

В Иркутске в этом году в первый класс пошли около 10 тысяч мальчиков 
и девочек. Депутаты городской думы поздравили их и пожелали успехов в учебе

Полосу подготовила Мария Николаева. Фото автора
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Точка зрения

Интереснейшая наука — 
история. Она позволяет нам, 
словно на скоростном лиф-
те, рассекая пласты времен и 
пренебрегая земным притя-
жением, путешествовать из 
края в край, от народа к наро-
ду… Вот, к примеру, кем был 
великий кочевник и полково-
дец Аттила — предком тюрок 
или монголом? Кто назвал 
Иркут Иркутом, Ангару Ан-
гарой, а Байкал — Байкалом? 
Как выглядели наши пред-
ки задолго до того, как мы 
появились на свет? Об этом 
и о многом другом говорим 
сегодня с автором историче-
ских исследований, врачом 
Сабитом Ахматнуровым.

Аттила — 
бич Божий

В начале нашей 
эры с территории 
нынешней Монго-
лии вырвалось на 
просторы Евразии 
40-тысячное вой-
ско гуннов и за не-
сколько столетий 
завоевало огромные 
просторы земли от 
Волги и Урала до 
берегов Рейна, по-
корив развитую 
Римскую цивилиза-
цию, византийские 
и германские вотчи-
ны. Восемьдесят лет 
гунны властвовали 
в Европе! В середи-
не V века нашей эры 
гуннов возглавил 
талантливый вождь 
Аттила. «Бич Божий» — так называли 
вождя кочевников-гуннов католики 
и призывали всех христиан покаять-
ся, чтобы не умереть внезапно от его 
меча. Правитель гуннов с 434 по 453 
год, объединивший под своей властью 
тюркские, германские и другие племе-
на, правил державой, простиравшейся 
от Волги до Рейна.

Спустя век после смерти Аттилы 
готский историк Иордан так отозвался 
о вожде варваров: «Повелитель всех 
гуннов и правитель, единственный 
в мире, племен чуть ли не всей Ски-
фии, достойный удивления по баснос-
ловной славе своей среди всех варва-
ров». 

Память о вожде гуннов сохранялась 
на протяжении веков в устном герман-
ском эпосе и перешла в скандинавские 
саги. В ранних сказаниях германцев, 

сложенных в эпоху Великого пересе-
ления народов, Аттила указан вторым 
в списке великих правителей. Совре-
менные американские ученые-генети-
ки рисуют его тюрком, светлоглазым 
европеоидом. 

Гунны были тюрками? 
До сих пор ученые ведут спор о том, 

к какому народу принадлежал Атти-
ла — великий правитель, который смог 
подчинить себе почти всю Европу, же-
стокий кочевник, не знавший жалости 
к побежденным. Каковы по языку и ге-
нам были гунны?

— Я считаю, что Аттила и гунны 
по своему происхождению были тюр-
ками, — уверен Сабит Ахматнуров. — 
Если бы они принадлежали к мон-
голоидной расе, сегодня мы имели 

бы монголоидную 
Европу. Это я вам 
говорю как врач. 
Дело в том, что 
монголоидные ан-
т р о п о л о г и ч е с к и е 
признаки являют-
ся доминирующи-
ми в смешанных 
браках. Это под-
тверждает и совре-
менная генетика. 
В распоряжении 
ученых-генетиков 
сегодня есть ДНК-
генеалогия, ко-
торая позволяет 
подтверждать или 
опровергать исто-
рические гипотезы. 

Все расы и на-
ц и о н а л ь н о с т и 
объединяются по 
определенным га-
плогруппам генов. 
Основоположник 
ДНК-генеалогии, 

ученый из Гарварда Анатолий Клесов, 
исследовал гаплогруппы (проще гово-
ря, генотип) славян, тюрков, монго-
лов, евреев, скифов и других народов. 

Монголоидные расы 
появились в Сибири не ранее 
ХI века. Гаплогруппа С2 (С3), 

к которой принадлежат 
монголы, буряты, китайцы и 
калмыки, не распространена 
по Евразийскому континенту. 

Древние русы (R1a1) 
были светловолосыми и 

голубоглазыми. Они пришли из 
Саян, зародились в Сибири. Об 

этом с уверенностью говорит 
сегодня вся мировая генетика.

Позже монголоиды начали вытес-
нять тюркоязычных с соседних земель. 

Так, киргизы, кипчаки, кимаки, кои, 
огузы ушли из Сибири на запад. И что 
интересно — эта гаплогруппа впервые 
зародилась у нас, на юге Сибири, в 
предгорьях Саян, на Алтае примерно 
21 000 лет назад! Люди с гаплогруппой 
R1b появились около 16000 лет назад 
тоже в Южной Сибири. Они были тюр-
коязычными, высокого роста, светло-
волосыми с голубыми или зелеными 
глазами, о чем свидетельствуют древ-
ние китайские хроники.   

Тюркоязычными считаются не 
только якуты (курыкане), тувинцы, то-
фалары, шорцы, киргизы, татары, но и 
современные узбеки и турки. Их пред-
ки, древние тюрки, когда-то входили 
в союз племен, который назывался 
гуннами. 

Сибирь начала заполняться мон-
голоязычными племенами не ранее 
ХI века. Тюркские племена, которые 
остались в Сибири, приобрели мон-
голоидный тип — алтайцы, якуты (их 
предки курыкане), тофалары, тувин-
цы, шорцы. Хотя по группам генов они 
являются тюрками. И по языку оста-
лись тюркоязычными. Почему, напри-
мер, киргизы (прежде голубоглазые и 
светловолосые) стали так похожи на 
монголов? Потому что их воины часто 
брали себе в жены китаянок и монго-
лок. А монгольская раса — доминиру-
ющая. Что не мешало, впрочем, тем же 
киргизам сохранить свой доминирую-
щий ген. 

…Аттила, вождь гуннов, умер в 453 
году. Его сыновья стали делить зем-
ли, и могучая империя распалась. Но 
гунны никуда не ушли, не исчезли. 
Огромное количество представителей 
этого этноса осталось в Европе и ас-
симилировалось с другими народами. 

Другие тюркоязычные — те, кто остал-
ся жить в Сибири, — смешались с мон-
голами и приобрели монголоидный 
облик – это якуты, шорцы, алтайцы, 
тувинцы и другие…

История названий
Сабит Ахматнуров считает, что мно-

гие топонимы и гидронимы в Сибири 
имеют тюркское происхождение. Бай-
кал — «Бай» — богатый, «куль» — озе-
ро. «Богатое озеро». Ангара — «щель, 
расщелина». Река Илга — с татарского 
просто «река». Иркут — «Ир» — муж-
чина, «кут» — дух. «Река с мужским 
духом. Река мужчин».
Существует легенда об Иркуте. 

Давным-давно племена 
воевали друг с другом, одно 

племя спаслось, переплыв 
Иркут. Оставшись одни, 

мужчины опечалились. Они 
стали переплывать Иркут и 

воровать невест в ближайших 
селениях. Вот и назвали Иркут 

рекой мужчин.

Или, к примеру, Култук — «под-
мышка»; «залив». Карлук — тюрко-
язычных киргизов арабы называли 
карлуками. Таким образом, тюркских 
наименований в Иркутской области 
предостаточно, чтобы утверждать, что 
когда-то она была заселена тюрко-
язычными племенами. Чего стоит 
только название вершины Саян «Мун-
ку Сардык», которая на татарском 
языке звучит как «Мэнге Сары Даг» 
или «Вечно Желтая Гора».

Оксана Гордеева

Загадка великого вождя

Если бы Аттила не умер в 453 году, возможно, кочевники завоевали бы всю 
Европу и отправились дальше

Иркутский ученый о происхождении племен,  
заселявших Сибирь в древности

Вот так выглядел грозный 
повелитель гуннов и талантливый 
полководец
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Спорт

Двукратный паралимпийский чемпион, 
заслуженный мастер спорта. В течение 
семи лет он был знаменосцем сборной Рос-
сии на всех международных соревновани-
ях. Сергей Ходаков — гордость Иркутской 
области, принимал участие в трех Пара-
лимпиадах, на его счету несколько миро-
вых рекордов. О своей судьбе и спортив-
ном пути Сергей рассказал «Иркутску».

В девять лет он потерял зрение. В детстве зимой 
с мальчишками пошли через реку, и Сергей прова-
лился под лед. Ребята его вытащили, но пока шел до 
дому — замерз… Из родного Сусумана его отправили 
в Магадан, там он полтора месяца лечился — соблюдал 
постельный режим, заново учился ходить, потому что 
мышцы атрофировались. Из-за перенесенного ревма-
тизма у него упало зрение... 

— Я по жизни — оптимист, — говорит Сергей. — На 
эту тему не заморачивался. Жизнь идет дальше, я про-
сто стараюсь не вспоминать неприятные моменты. 

После перенесенной болезни Сергей учился в шко-
ле-интернате для слепых и слабовидящих в Иркутске. 
В 9 классе ему, по собственному признанию, надо-
ело болтаться без дела. Сергей пришел к учителю по 
физкультуре и тренеру по легкой атлетике Владимиру 
Александровичу Протасову.

— До 9 класса я даже не ходил на физкультуру, — 
вспоминает наш герой, — а тут начал заниматься 
легкой атлетикой, прыгал в высоту, в длину, бегал… 
Постепенно начал метать копье. Прыжки в высоту не-
плохо шли, мой личный рекорд — 1,75 м. Я был высо-
кий, худой — как раз для прыжков! Бывало, что бегал 
между секторами — копье метал, а между попытками 
в высоту прыгал. Потом год занимался метанием под 
руководством Лидии Николаевны Рыбиной. Затем по-
пал в основную группу к Юрию Николаевичу Рыбину. 
Он тренер своеобразный, посоветовал мне: «Вот ви-
дишь, как ребята тренируются? Делай так же». А я в то 
время видел совсем плохо. Когда у меня начало что-то 
получаться, Рыбин стал заниматься со мной индивиду-
ально. Вероятно, его заинтересовало мое упорство. Так 
20 лет мы с ним и отработали вместе.

Сергей занимался тремя видами: метал копье, диск, 
толкал ядро. В каждом виде есть множество нюансов, 
но больше всего ему нравился диск — более интересен 
по движению. 

— Когда нарабатываешь подводящее движение, ну-
жен хороший вестибулярный аппарат, порой до 50-ти 
раз вокруг своей оси приходится крутиться, до тошно-
ты! Кстати, крутиться вокруг своей оси могу, а вот на 
качелях качаться — нет, — смеется Сергей. — Когда мои 
дети были маленькими, звали качаться на качелях, но 
меня надолго не хватало… 

Сергей подтверждает: у слабовидящих и слепых 
обычно обостряются другие органы чувств.

— В детстве я, как и другие мальчишки, ездил на 
велосипеде и, подъезжая к перекрестку, прислушивал-
ся: едет ли машина? Но в то время советские машины 
отличались громкостью, — говорит мой собеседник. — 
А когда диск метал, мог сказать, на какое расстояние 
он падает: по слуху и ощущениям. 
Занимался Сергей в общей группе, вместе со 
зрячими спортсменами. Это стимулировало 

тянуться за ними. Лучший результат 
Сергея среди зрячих был 15,75 м, так он 

победил в толкании ядра на Сельских играх 
в Байкальске. 

А первая Паралимпиада для Сергея должна была 
случиться еще в 1988 году. Но тогда в Сеул поехать не 
удалось.

— У нас были Всесоюзные игры инвалидов в Во-
рошиловграде, — вспоминает Сергей. — Там я из трех 
видов выиграл два, проиграл только толкание ядра Фе-
ликсу Каминскому — его рекорд СССР до сих пор не по-
бит. Но руководство решило, что на Паралимпийские 
игры поедут москвичи. Юрий Николаевич мне всегда 
говорил: «Чтобы попасть в сборную, надо быть на го-
лову, а то и на две выше остальных по результатам». 
К чему мы, собственно говоря, и стремились. 

Через четыре года Сергей все-таки попал на Пара-
лимпиаду в Барселоне. Иркутянин стал чемпионом 
в метании диска, выиграл серебро в метании копья и 
толкании ядра. Но воспоминания о тех победах не со-
всем радостные.

— Шел 1992 год, тогда была сборная СНГ, — объяс-
няет спортсмен. — И было обидно, что, когда стоял на 
пьедестале, играл не гимн нашей страны, поднимался 
не наш флаг, а флаг Паралимпиады. 

Первые Игры также Сергею запомнились полными 
трибунами болельщиков. И это несмотря на то, что ря-
дом находился футбольный стадион, куда народ ходил 
болеть за свой местный клуб — «Барселону». 

— У нас тоже стадион был забит, — вспоминает 
спортсмен. — Хотя диск я метал поздно, но трибуны 
все равно были заполнены. 
Кстати, во время соревнований по метанию 

диска испанские трибуны скандировали 
имя Сергея Ходакова. Чем же их удивил 

иркутянин?
— Я был без тренера, у нас только представитель 

команды бегал от одного сектора к другому, — расска-
зывает Сергей. — Я ведь не вижу результат соперника, 
а нужно ориентироваться по нему. Первую попытку я 
всегда делал с места, просто в зачет, а потом начинал 
раскручивать. После первой попытки представитель 
подбегает ко мне и кричит: «Остальные уже столько 
наметали!». Хорошо, говорю, понял. Вторая попыт-
ка — метнул с места под мировой рекорд. Соперни-
ки начинают нервничать: как же я с поворота метну? 
А с поворота я мировой рекорд установил — 40,82 ме-

тра. До этого рекорд был в пределах 38 метров. Вот тог-
да трибуны начали скандировать мое имя. 

Через четыре года Сергей повторил золотой успех на 
Играх в Атланте, а в 2000 году в Сиднее был пятым — 
сказалась травма. После завершения спортивного пути 
работал председателем Иркутской федерации слепых 
и слабовидящих. Сейчас Сергей Ходаков входит в со-
вет федерации, совет правления региональной органи-
зации, занимается общественной работой. 

Кроме этого Сергей — счастливый муж, отец и даже 
уже дедушка: у него есть внук, шестилетний Арсений. 
Всего у Сергея трое детей. Старшая дочь Настя, мама 
Арсения, окончила иняз, сейчас работает в школе, пре-
подает иностранные языки. Старший сын Илья рабо-
тает в горячем цеху на кремниевом заводе в Шелехове, 
недавно женился. А младший, Владик, перешел в ше-
стой класс. 

— Своими детьми я горжусь больше, чем своими 
спортивными успехами, — признается Сергей. 

В августе россиян потрясла новость — 
Международный паралимпийский 

комитет отстранил сборную России от 
участия в Паралимпийских играх 2016 
года. Это возмутительно: ведь многим 

спортсменам на пути к своей цели пришлось 
преодолевать себя, а из-за решения МПК 

они лишились мечты — выступить на своем 
главном турнире. 

— Представляете, как важно для каждого из нас 
подготовить свое тело, настроиться на соревнования 
и достойно выступить, — объясняет Сергей Ходаков. — 
Причем у иркутян были шансы поехать в Рио, они гото-
вились представлять страну. Я созванивался с ними — 
сейчас они на сборах в Новогорске. Настроение у всех 
хорошее: Владимир Путин сказал, что, возможно, 
проведут свою Паралимпиаду в России. Просто потом 
сравнят с результатами в Рио и наградят тех, у кого по 
итогам они выше, призовые также будут выплачены. 
Это будет хорошим вариантом, ребята ведь готови-
лись, им надо выплеснуть энергию, показать себя. В то 
время, когда я выступал, было проще — таких полити-
ческих подоплек не было. И ведь самое обидное, что 
удар наносят по менее защищенным спортсменам — 
по паралимпийцам… 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова  

и из архива героя публикации

«Я по жизни — оптимист!»
Сергей Ходаков о спортивных успехах и преодолении преград

Спортивная байка  
от Сергея Ходакова:

Накануне соревнований в Ворошиловграде 
как-то отправились мы с товарищами проверить 
стадион, сектора. Со мной были Коля Денисевич 
из Беларуси и Леня Круглов из Тюмени. Леня — 
очень веселый парень ростом 2 метра, весом под 
150 кг, раньше занимался штангой, борьбой, но 
потерял зрение — полностью слепой, а Коля чуть-
чуть видел. Я немного от них отстал, они пошли 
по стадиону — по часовой стрелке по первой до-
рожке. А в это время бегуны пробовали дорожки 
и бежали навстречу. И тут один бегунок на ходу 
натыкается на Леню и… отлетает в сторону. 

Леня невозмутимо спрашивает:
— Коля, и что это об меня такое стукнулось?
Коля посмотрел: 
— Не знаю…
Тот паренек ругается, встает… 

Тренировался спортсмен в общей 
группе на стадионе «Труд»

Первая Паралимпиада в Барселоне принесла иркутянину золото – он стал 
чемпионом в метании диска

Долгое время наш земляк был 
знаменосцем сборной России

Сейчас Сергей занимается общественной работой, 
воспитывает детей и внуков и не забывает про спорт
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Главное музыкальное со-
бытие года — 11-й Междуна-
родный фестиваль «Звезды 
на Байкале» в очередной раз 
собрал лучших исполните-
лей мира. Уже восемь дней 
Юрий Темирканов и его про-
славленный оркестр Санкт-
Петербургской филармонии, 
«Виртуозы Москвы», скри-
пачи Саяка Седзи, Юлиан 
Рахлин и сам художествен-
ный руководитель фестива-
ля — пианист Денис Мацуев и 
многие другие радуют иркут-
скую публику. За 12 дней фе-
стиваля музыканты сыгра-
ют 20 концертов в Иркутске 
и Братске. И первые три из 
них, благодаря трансляции 
французского канала «Меди-
чи ТВ» уже смогли увидеть 
зрители во всем мире.

«Концерт для слонов»
Открыл фестиваль Академиче-

ский симфонический оркестр Санкт-
Петербургской филармонии под управ-
лением народного артиста СССР Юрия 
Темирканова. Напомним, что заслужен-
ный коллектив России уже выступал на 
«Звездах на Байкале» 10 лет назад.

— Я рад вновь оказаться в Иркут-
ске, — признался накануне концерта 
Юрий Темирканов. — Вчера я был на 
Байкале с близкими мне людьми, ко-
торые сказали, что это лучший день 
в их жизни, и это было почти так и 
для меня. Мы не выступали здесь де-
сять лет. Жаль, ведь приезжать сюда — 
большое удовольствие, не только из-за 
того, что здесь очень красивая приро-
да, но и потому, что у вас удивительно 
эмоциональная публика.

Иркутские слушатели в очередной 
раз не разочаровали маэстро: зал музы-
кального театра 1 сентября еле вместил 
желающих послушать прославленный 
коллектив, с которым в этот день вы-
ступал пианист Денис Мацуев. В про-
грамме — Третий концерт для фортепи-
ано с оркестром Сергея Рахманинова.

— «Звезды на Байкале» можно на-
звать фестивалем любимой музыки, 
ведь исполнители играют здесь то, 
что они хотят, я только слежу за тем, 
чтобы не было повторов, — сказал Де-
нис Мацуев. — Когда тебя приглашают 
играть определенное произведение, 
бывает досадно, если это не совпадает 
с тем романом, который происходит 
в данный момент тебя в сфере музыки. 
Сегодня мы исполняем Третий кон-
церт Рахманинова, который я впервые 
играл в иркутской филармонии вместе 
с губернаторским симфоническим ор-
кестром. С тех пор исполнял его сотни 
раз, и в том числе с Юрием Темиркано-
вым. Но для меня каждый раз играть 
эту музыку — огромное удовольствие.

Ведущим первых концертов фести-
валя выступил актер Юлиан Макаров, 
который своими комментариями каж-
дый раз добавлял новых красок к ис-
полняемым произведениям. 
— Сергей Рахманинов говорил: 

«Я сочинил этот концерт для 
слонов». Сегодня мы можем 
только гадать, какой смысл 

он в это вкладывал. Но 
вполне очевидно — в этом 
произведении есть мощь, 

величие и масштаб, и, судя по 
всему, композитор имел в виду 

избранных, талантливых и 
очень нежных слонов.

Слушатели словно отправились 
в волшебное путешествие, в мир пре-
красной и сложной музыки. Многие 
меломаны имели удовольствие услы-
шать концерт в исполнении именно 
этого коллектива, ведь даже у тех, кто 
ранее уже был знаком с этим произве-

дением, возникло ощущение, что они 
открывают его заново. Настолько ис-
кренне музыканты вместе с Денисом 
Мацуевым и Юрием Темиркановым 
проживали внутренний драматизм му-
зыкального шедевра, словно стараясь 
в этот миг заново сформулировать, что 
значит для них жить, любить и быть 
гражданином своей страны. 

2 сентября оркестр Санкт-
Петербургской филармонии вместе с 
одним из самых виртуозных и хариз-
матичных скрипачей мира Николаем 
Цнайдером из Дании исполнил Кон-
церт для скрипки с оркестром Людвига 
ван Бетховена и Симфонию № 4 Пе-
тра Чайковского. На следующий день 
японская скрипачка Саяка Седзи, ко-
торая уже полюбилась публике «Звезд 
на Байкале» своей страстной и вместе 
с тем деликатной манерой исполнения, 
сыграла Концерт для скрипки с орке-
стром Феликса Мендельсона. Потом 
оркестр вместе с Денисом Мацуевым 
исполнил Рапсодию на тему Паганини 
Сергея Рахманинова, а завершил вечер 
Концерт № 2 этого же композитора.

Вечер в английском 
стиле

Погрузиться в чисто английскую ат-
мосферу смогли зрители музыкально-
драматической композиции для актера, 
контртенора, гобоя, органа и клавесина 
«Лики Шекспира». Ее представили 
2 сентября в органном зале, интерьер 
которого стал прекрасной декорацией 
для завораживающего действа. 

Органистка, профессор Московской 
консерватории, главный редактор жур-
нала «Музыкальная жизнь» Евгения 
Кривицкая, актер Петр Татарицкий, 
контртенор Сергей Ванин и «русский 
Паганини гобоя», солист оркестра 
Большого театра Иван Паисов в тече-
ние полутора часов пытались вместе со 
зрителями разгадать загадку Уильяма 
Шекспира. Или хотя бы отдаленно вос-
создать образ великого драматурга по 

отрывкам его пьес «Ромео и Джульет-
та», «Генрих IV», «Буря», «Гамлет» и 
музыкальным произведениям компо-
зиторов елизаветинских времен — Джо-
на Доуленда, Генри Перселла, Джона 
Стэнли, и современных — Бенджамина 
Бриттена и Нино Рота из кинофильма 
«Ромео и Джульетта».

— Нам хотелось создать такое произ-
ведение, в котором бы слово и музыка 
сливались в единое целое, — расска-
зала автор идеи композиции Евгения 
Кривицкая. — И нам удалось выстро-
ить действие так, что музыка догова-
ривает, предваряет, усиливает то, что 
произносит актер. При этом мы не за-
цикливались только на музыке времен 
Шекспира, но взяли и современные 
произведения, созвучные ему. Ведь му-
зыка говорит с нами на языке чувств, 
которые одинаковы во все времена.

Евгения Кривицкая также является 
соавтором проекта «Именем Мадон-
ны», посвященного творчеству Фран-
ческо Петрарки. Она отметила, что ар-
тисты с удовольствием показали бы и 
эту композицию в Иркутске. 

— Мне было комфортно работать 
в этом зале, я почти сразу почувство-
вала, что у нас установился контакт 
с публикой, что им это интересно, — 
отметила редактор. — И мы очень бла-
годарны Денису Мацуеву за возмож-
ность выступить на фестивале в вашем 
гостеприимном городе. 

В финале зрители аплодировали ар-
тистам стоя и три раза вызывали их на 
бис. 

Виртуозы, хоть 
и без Спивакова 

4 сентября музыканты Государствен-
ного камерного оркестра «Виртуозы 
Москвы» на сцене Иркутского музы-
кального театра в очередной раз дока-
зали, что они не зря носят свое гром-
кое имя. И хотя в этом году коллектив 
приехал без своего художественного 
руководителя и главного дирижера 

Владимира Спивакова, на качество ис-
полнения это никак не повлияло.

Первое отделение, в котором ор-
кестр вместе со скрипачом Алексе-
ем Лундиным сыграл знаменитые 
«Времена года» Антонио Вивальди, 
заставило меломанов трепетать. На-
столько филигранно, на полутонах 
было сыграно это произведение, что 
в звуках оркестра можно было услы-
шать шум ветра, жужжание пчелы и 
завывания вьюги. Потом коллектив 
погрузил зал в атмосферу знойной 
Аргентины, исполнив танго «Четыре 
времени года в Буэнос-Айресе» Асто-
ра Пьяццоллы.

Во втором отделении оркестр вме-
сте с Денисом Мацуевым блестяще сы-
грал Концерт № 17 Моцарта. В финале 
зрителей ожидал сюрприз — мировая 
премьера «Сибирской сюиты» для 
флейты, виолончели и фортепиано 
с оркестром Андрея Рубцова. 

Сам автор, который 
считается одним из самых 

талантливых молодых 
дирижеров своего поколения, 

работает ассистентом 
известного маэстро Дональда 

Ранниклса в Шотландском 
симфоническом оркестре BBC, 

приехал в Иркутск, чтобы 
руководить оркестром во 
время исполнения своего 

произведения. 
В сюите солировали пианист Денис 

Мацуев, флейтист Максим Рубцов и 
виолончелист Борис Андрианов. 

— Когда композитор Андрей Рубцов 
и флейтист Максим Рубцов заселя-
лись в гостиницу, их приняли за отца 
и сына, но на самом деле они даже не 
родственники, — рассказал зрителям 
ведущий Юлиан Макаров. — Но сегод-
ня они в едином порыве вместе с Де-
нисом Мацуевым и Борисом Андриа-
новым впервые исполнят для нас это 
произведение.

Как композитор Андрей Рубцов от-
носит себя к традиционалистам, в чем 
смогли убедиться в этот вечер слуша-
тели. Его сюита гармонично вписыва-
лась в контекст концерта, большинство 
произведений которого было вдохнов-
лено природой, ведь в ней автор сумел 
очень ярко и образно воспеть величие 
Сибири, выразить ее суровость и непо-
стижимую красоту.

Впереди любителей классики ждет 
еще пять вечеров и шесть уникальных 
концертов фестиваля «Звезды на Бай-
кале». Уже сегодня и завтра в музыкаль-
ном театре состоится выступление само-
го молодого симфонического оркестра 
России из Тюмени, в создании которого 
принимал участие сам Денис Мацуев. 

Подробнее с программой фестиваля 
можно познакомиться на сайте Иркут-
ского музыкального театра.

Милена Фролова 
Фото Яны Ушаковой 

Юрий Темирканов 10 лет назад уже 
выступал в Иркутске

Культпоход

Роман с музыкой
Виртуозные исполнители и музыкальные сюрпризы «Звезд на Байкале»

Идейный вдохновитель и художественный руководитель фестиваля Денис 
Мацуев исполняет Третий концерт Рахманинова

Очередь в кассу театра зрители начали занимать еще до рассвета. Желающих 
попасть на «Звезды на Байкале» оказалось множество — свободных мест в зале 
не осталось



№
 3

3 
t

 8
 с

ен
тя

бр
я,

  2
01

6 
 И

РК
У

ТС
К

16

ir
ku

ts
ki

nf
or

m
.r

u

 ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр им. Н. М. Загурского
С 8 по 12 августа
«Звезды на Байкале» (6+), 19:00
ул. Седова, 29, телефон кассы:  
34-21-31, автоинформатор: 505-990, 
администратор: 203-873, сайт: www.imt.irkutsk.ru 

Иркутский областной театр юного зрителя им. А.Вампилова
14 сентября
«Бременские музыканты» (6+), 14:00
г. Иркутск, ул. Ленина, 23. Электронный адрес: tuzvampilov@yandex.ru. 
Справочный телефон: 45-00-41. Телефон кассы: 34-41-02.

Иркутский областной театр кукол «Аистенок»
11 сентября 
«Флюм-пам-пам» (4+), 14:00
Телефоны для справок: 25-19-64, 29-06-66.  
Режим работы кассы: вт-пт 10:00-14:00, 15:00-18:00, сб-вс 10:00-16:00 

Иркутский городской театр народной драмы
10 сентября
«Иркутский острог» (6+), 17:00 
Участвуют творческие коллективы города. Спектакль состоится на площади им. 
Сперанского (бывшая площадь им. Кирова). Мероприятие приурочено к празд-
нованию 355-летия г. Иркутска.
Адрес: ул. Мухиной, 13а.  
Принимаются коллективные заявки на доставку билетов по месту учебы  
или работы. Телефон кассы: 46-99-68.

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-Каменецкого, 16 а). Тел. 710-422
Постоянно действующая экспозиция от археологии до ХХ века (6+) 
9 сентября
Открытие выставки «Наш Афон» (6+), 12:00 
Выставка продлится до 10 октября.
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3). Тел. 200-365 
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников,  
мастеров ДПИ (6+) 
Дом Ремесел (ул. Д.Событий, 102). Тел. 24-44-94
Систематические занятия народного творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5). Тел. 38-08-99
Постоянно действующие экспозиции о героическом прошлом земляков  
ХIX-XX вв. (6+) 
Музей городского быта (ул. Д.Событий, 77). Тел. 204-884
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян второй половины 
ХIX в. и XX в. (6+) 
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КИНОТЕАТРЫ
«Баргузин» 
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Бен-Гур» 3D, D-BOX (12+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Ночные стражи» (12+)
«Все о мужчинах» (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+) 
«Очень плохие мамочки» (18+)
«Морган» (18+)
«Чудо на Гудзоне» (16+)
«Полный расколбас» (18+)
Стоимость билетов - 200-580 руб.  
Заказ билетов - 22-98-55. 
Автоответчик: 550-454.  
www.barguzin.net

«Чайка»
«Джейсон Борн» (16+)
«Бен-Гур» (12+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
(6+)
«Чудо на Гудзоне» (16+)
«Все о мужчинах» (16+)
Автоинформатор и бронирование 
билетов: 550-405, 38-777-0 
www.metelitsa.tv

«Художественный»
«Полный расколбас» (18+)
Кинотавр.Shorts (Сборник короткоме-
тражек Кинотавра) (18+)
Театральный Киносезон «Мэтью 
Борн: Спящая красавица» (18+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону: 25-59-84, 550-462

Кинопарк «Карамель»
«Девять жизней» (6+)
«Очень плохие мамочки» (18+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Ночные стражи» (12+)
«Бен-Гур» 3D (12+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)

«Все о мужчинах» (16+)
«МУЛЬТ в кино. Выпуск №35» (0+)
«Чудо на Гудзоне» (16+)
«Морган» (18+)
«Полный расколбас» (18+)
«Карамель», стоимость билетов -  
200-580 руб. Заказ билетов - 500-640.  
www.kinokaramel.net/ 
Многоканальный автоответчик  
550-454. 

«Звездный» 
«КиноКвартал»
«Бен-Гур» 3D (12+)
«Чудо на Гудзоне» (16+)
«Морган» (18+)
«Полный расколбас» (18+)
«Механик: Воскрешение» (18+)
«Охотники за привидениями» 3D 
(12+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Девять жизней» (6+)
«Очень плохие мамочки» (18+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Звездный», многоканальный 
автоответчик 303-303. 

«Дон Отелло» 
«Чудо на Гудзоне» (16+)
«Бен-Гур» 3D (12+)
«Тайная жизнь домашних животных» 
3D (6+)
«Джейсон Борн» (16+)
«Все о мужчинах» (16+)
Стоимость билетов 600-700 руб. 
Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454.

Дом кино
«Фестиваль короткометражного кино 
KINEMATIC SHORTS» (16+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00 - 21:00 (пн. 
- выходной) 
Внимание! По техническим причинам 
и форс-мажорным обстоятельствам 
кинотеатры могут менять сеансы. 
Уточняйте время по телефону.

ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

 ул. Седова, 30 
 Тел. (3952) 79-79-09
8 сентября 
Соцсеанс: «Два стеклышка. Удивитель-
ный телескоп» (4+), 10:30, 12:00, 13:30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+), 15:00, 
16:30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (4+), 18:00
«Экзопланеты» (10+), 19:30
9 сентября 
Соцсеанс: «Путешествие по Солнечной 
системе» (6+), 10:30, 12:00, 13:30
«Будущее от Эйрбас» (10+), 15:00, 16:30
«Экзопланеты» (10+), 18:00
«Розетта» (10+), 19:30 
10 сентября 
«Путешествие по Солнечной системе» (6+), 10:30, 12:00
«Жизнь деревьев» (6+), 13:30 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной ночи» (6+), 15:00 
«Экзопланеты» (10+), 16:30 
«Розетта» (10+), 18:00 
«Черные дыры» (10+), 19:30
 11 сентября 
«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной ночи» (6+), 10:30, 12:00
«Вода - космическая история» (6+), 13:30
«Будущее от Эйрбас» (10+), 15:00
«Два стеклышка. Удивительный телескоп» (4+), 16:30
«Полет к миллиарду солнц» (10+), 18:00
«Экзопланеты» (10+), 19:30 

ГРАВИТАЦИЯ
  ТРК «КомсоМОЛЛ», 3-й этаж  

 Тел. (3952) 76-16-28 
8 сентября
«Химический калейдоскоп» (6+), 
19:00
9 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 19:00
10 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 13:00
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
11 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 13:00 
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
12 сентября
«Шоу котика Азотика» (6+), 19:00 
13 сентября
«Шоу химический калейдоскоп» 
(6+), 19:00
14 сентября
«Шоу короткое замыкание» (6+), 
19:00 
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ДЕТЯМ
Иркутский зоопарк (0+)
(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Телефон для справок:  
(3952) 937-702
Постоянно в экспозиции более 120 
видов животных: олени, леопард, 
лев, обезьяны, медведи, лиса, волк, 
кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, 
попугаи, филины, грифы. Работают 
профессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посеще-
ние детей до 5 лет бесплатно. 
Часы работы — с 11:00 до 18:00, 
ежедневно.


